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рассказал, что местных работников 
у него 100 человек, а гастарбайте-
ров — 40. Так вот, после новогод-
них праздников на работу по убор-
ке улиц вышли только эти 40...

Все остальное — от лукавого. 
Была бы политическая воля — и 
все вопросы, связанные с ми-
грацией, давно можно было бы 
решить, причем на благо всем: и 
стране, и гражданам, и мигран-
там. Я пришла к горькому выво-
ду: пока власти будут унижать 
граждан РФ (а они это делают на 
каждом шагу), про права мигран-
тов можно, увы, просто забыть. 
Власти на мигрантах наживают-
ся, а местные жители отыгрыва-
ются на тех же мигрантах за свое 
собственное унижение.

начинаю… с себя

Возвращаясь к статье В.В. Пу-
тина, хочу сказать, что был момент, 
когда я его, автора, даже пожалела: 
ведь столько ненависти на него об-
рушивается, особенно в последнее 
время! А потом подумала: да ведь 
он сам принял решение стать по-
жизненным президентом. Но ведь 
такая диктатура нигде в мире наро-
дом сегодня не принимается! Увере-
на: практически никто из нормаль-
ных россиян не хочет потрясений. 
Мы хотим гордиться нашей страной, 
решениями правительства, своими 
поступками. Но какая уж тут гор-
дость за страну, когда я себя-то, 
как гражданина, не могу уважать? 

Потому что все чаще мне стыдно 
за то, что делается нашим прави-
тельством от нашего же имени, а 
большинство из нас все это молча 
и униженно глотает. И я в том чис-
ле. «Если хочешь переделать мир, 
начни с себя», — гласит мудрость. 
И вот я решила начать с себя: не 
молчать, а задать волнующий меня 
вопрос премьер-министру + канди-
дату в президенты РФ. Т. к. задать 
его лично у меня не было возмож-
ности, я написала вопрос на плака-
те, подписалась и вышла с ним на 
митинг 10.12.11, который проходил 
у нас в Екатеринбурге. Кстати, в 
Международный день защиты прав 
человека.

Вот что было написано на пла-
кате:

горячая тема:

?
мой воПрос в.в. Путину:

«Г-н премьер-министр!

15.12.11 г. из Ваших многочисленных ответов все узнали, 

что надо сделать, чтобы мы, граждане, стали достойно жить 

в собственной стране.

Если Вы так хорошо знаете, что необходимо сделать, чтобы 

весь народ почувствовал, наконец, себя, согласно Конституции 

РФ, «единственным источником власти в РФ», почему не 

создали для этого условия за те долгие 12 лет, когда:

имели и имеете практически неограниченную власть, сначала  

¬l

в роли первого игрока, а затем «играющего тренера»;

Ваш рейтинг, вместе с ценами на нефть, зашкаливал,
¬l

а выстроенная Вами вертикаль была непоколебима?!
¬l

И можем ли мы верить, что вы сделаете это, вновь став 

президентом РФ, когда:

Ваш рейтинг и цены на нефть неуклонно падают;
¬l

вертикаль успешно работает, но только на себя,
¬l

народ же узнает о том, как хорошо живет, лишь из отчетов 
¬l

этой вертикали и подвластных ей СМИ?!

Хочется вслед за К. Станиславским повторить: 

«НЕ ВЕРЮ!!!»

Н. И. Тагильцева»
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П 
риехал В.В. Путин, разу-
меется, для того, чтобы 
конкретизировать тезисы 
своей знаменитой про-

граммной статьи о национальном 
вопросе и миграционной политике.

Всю прошедшую неделю в СМИ 
по поводу «понаехавших» кипели 
страсти, ТВ успело показать не-
сколько ужасающих сюжетов об 
этих обитателях подвалов и ко-
тельных. Если кто-то из россиян 
еще недоумевал, слыша расхожую 
фразу про существующее в на-
шем цивилизованном государстве 
рабство, то теперь каждый смог 
собственными глазами увидеть это 
возмутительное явление, с кото-
рым невозможно смириться. Нужно 
активно бороться, менять законо-
дательство, ужесточать меры, по-
вышать профессионализм и т. д.

За эту неделю мне довелось 
дать множество интервью, и все 
журналисты с азартом спрашива-
ли об уголовной ответственности, 
которую В.В. Путин предложил 
ввести за нарушение миграцион-
ных правил. Неужели правда, что 
для приезжих россиян будет такое 
же наказание как для гастарбайте-
ров?! Приходилось объяснять, что 
сегодня и для иностранных мигран-
тов уголовной кары нет.

А вот премьер с присущей ему 
прямотой заявил в статье о том, 

про что рядовые чиновники полит-
корректно умалчивают: действи-
тельно, наибольшее раздражение 
у местного населения вызывают не 
иностранцы-среднеазиаты, мету-
щие наши улицы и вкалывающие 
на стройках, а приезжающие с Се-
верного Кавказа в другие регионы 
законные российские граждане. 
Это они торгуют в супермаркетах 
и на рынках, вызывающе танцу-
ют лезгинку на площадях… «Ну а 
наших кавказцев куда теперь бу-
дут высылать?» — допытывались 
журналисты. И как, мол, быть со 
свободой передвижения, которая 
дарована Конституцией всем граж-
данам РФ?

Понравился, что и говорить, 
электорату наезд на кавказцев в 
этой статье. Но в ФМС этот свой 
пассаж В.В. Путин не повторил. 
Ограничился гастарбайтерами. На-
ставлял руководство ФМС, как надо 
ужесточать миграционную полити-
ку. При этом, как и во время своих 
прямых разговоров с народом, объ-
яснял очевиднейшие вещи. Впро-
чем, не ради чиновников старался, 
а, конечно, просвещал своих потен-
циальных избирателей, ведь их, как 
было отмечено в той статье, «се-
рьезно волнуют, а скажем прямо, и 
раздражают издержки, связанные с 
массовой миграцией». Теперь, кон-
кретизируя свою позицию устно, 

премьер как бы извинялся перед 
раздраженными россиянами, что 
«по известным политическим сооб-
ражениям Россия не может ввести 
визовый режим со странами СНГ… 
если мы введем, мы окончательно 
их потеряем… Миграционный по-
ток для нашей экономики нужен».

Сегодня этот «поток», как зая-
вил премьер, составляет «порядка 
9,2 млн. иностранцев, из них поряд-
ка 4 млн. человек хотя и стали на 
миграционный учет, но работают 
нелегально». Это он привел ста-
тистику ФМС. Интересная, надо 
заметить, статистика, особенно 
эта уточняющая дробь «два де-
сятых млн». Откуда такая скрупу-
лезность? Ведь если получается, 
что более 5 млн. даже не стали на 
учет, значит, они находятся в тене-
вом секторе, в криминальном под-
полье. А сосчитать нелегалов, как 
известно, абсолютно нереально. К 
тому же совсем недавно, когда шла 
работа над проектом Концепции 
миграционной политики, эксперты 
и чиновники спорили: 6 или 10 млн. 
трудовых мигрантов находятся в 
стране? И ФМС склонялась вроде 
бы к научной цифре 6 млн. Это экс-
пертная оценка трудового потенци-
ала всех стран СНГ, посылающих к 
нам мигрантов. Кстати, в той Кон-
цепции неопровержимо доказано: 
массовая миграция жизненно 

«Понаехавших» — 
на мороз?

Лидия графова,
председатель исполкома «форума переселенческих организаций» 

Федеральной миграционной службе выпала большая 
честь: на заседание коллегии ФМС прибыл, как сообщают 
РИА Новости, «фаворит предстоящих президентских выбо-
ров» — премьер-министр РФ.

 не могу молчать
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необходима России, без нее наша 
экономика захиреет и буквально 
каждый россиянин станет из-за 
этого беднее.

Проект Концепции с прошлой 
весны тщательно разрабатывается 
рабочей группой Правительствен-
ной комиссии по миграционной по-
литике. И его вот-вот должны были 
утвердить. Что, теперь Концепция 
навсегда отменяется? «Влади-
мир Путин погнал волну миграции 
вспять», — дает «Коммерсант» заго-
ловок к репортажу о коллегии ФМС. 
Другие газеты особой опасности 
в новом миграционном развороте 
не замечают и вслед за премьером 
увлеченно перечисляют беды, кото-
рые приносит нам нелегальная ми-
грация. Бед этих, конечно же, вели-
кое множество, и они давно у всех 
на виду. Да кто не знает, что стихия 
миграции в том виде, как она у нас 
бушует, — бездонный Клондайк 
для всех ветвей коррупции? И для 
кого же секрет, что наше обвешан-
ное крючкотворными служебными 
инструкциями миграционное зако-
нодательство загоняет человека в 
лабиринт, из которого без взятки 
не выберешься? Именно миграция 
кормит армаду получающих гроши 
чиновников и полицейских. И хоро-
шо ведь известно, что фиктивную 
регистрацию в «резиновых кварти-
рах», распродажу квот и подделку 
российских паспортов не сами ми-
гранты себе «химичат», а делают 
это аффилированные посредниче-
ские фирмы, которые крышуются 
подчиненными этих милых руково-
дителей ФМС, подобострастно слу-
шающих на коллегии В.В. Путина. 
Премьер знал, куда прийти, чтобы 
требовать наведения порядка в ми-
грации! Кто ж, как не волки, может 
«навести ажур» в овечьем стаде. 
Что и говорить, удачная выбрана 
сцена, чтобы понравиться ненави-
дящему мигрантов электорату. 

Ясное дело: больше всего, как 
водится, досталось жертвам кор-
рупции — самим мигрантам. Это 
их теперь, если злостно нарушат 
миграционные правила, будут на-
прочь отлучать от России. Не на 5 

лет, как запрещают сегодня въезд 
выдворяемым, а на 10 лет «и даже 
более». Тут и визовый режим ни к 
чему. За такой срок любой работя-
га постареет, а его семья с голоду 
помрет. Но не сошелся же свет кли-
ном на России! Переориентируются 
они, получившие какую-никакую 
квалификацию у нас, на другие, 
более милосердные страны. Всюду 
нужны рабочие руки. Вон вымираю-
щая, как и Россия, Европа собира-
ется к середине века 100 миллио-
нов трудовых мигрантов принять. 
А нам, когда антимиграционная 
истерия пройдет, звать мигрантов 
будет неоткуда. Вот именно: мы их 
потеряем! Или В.В. Путину кажется, 
что гастарбайтер — просто орудие 
производства, оскорбляй его как 
угодно, не обидится?

Что касается уголовной ответ-
ственности, так всполошившей 
СМИ в статье, она и в речи оста-
лась лейтмотивом, но уже относи-
лась только к внешней миграции. 
Премьер заявил, что сейчас с ра-
ботодателей, нанимающих неле-
галов, взимаются «символические 
штрафы». Ничего себе символика: 

согласно ст.18.15 КоАП РФ, за не-
законно взятого на работу мигран-
та (за одного!) взимается штраф в 
размере до 800 000 рублей! Прав-
да, можно и несколькими тысяча-
ми ограничиться. Что на практике 
и происходит. Сколько раз обще-
ственные организации, предъявляя 
бесспорные доказательства, пыта-
лись добиться от правоохранитель-
ных органов создания хоть одного 
громкого прецедента. И чтобы по-
казать его по ТВ, на страх другим 
рабовладельцам. Увы… Понятно: 
коррупции просто невыгодно испол-
нять этот сверхстрогий закон, ведь 
тогда накроется их хорошо нала-
женный бизнес. Проверять объект 
обычно приходят в день зарплаты, 
нелегалы, разумеется, разбегают-
ся, оставляя в фирме свои преду-
смотрительно отобранные паспор-
та, а их зарплаты хозяин щедро 
делит с проверяльщиками. Мигрант 
остается без денег, без единого до-
кумента. Что же, уважаемый элек-
торат, бедняге делать? Пешком до-
мой, в Среднюю Азию, не уйдешь.

Но не все, слава Богу, работо-
датели такие изверги. Многие из 

горячая тема:

Премьер-министр РФ 
Владимир Путин во время 
встречи с главой ФМС РФ 

К. Ромодановским 26 января 2012 года
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них, добропорядочные, хотели бы 
работать по закону, да не дает си-
стема квотирования. Квоты (раз-
решения на работу) обычно конча-
ются в разгар летнего сезона, или 
даже раньше — весной. Останав-
ливаются производства из-за не-
хватки рабочих рук, предприятия 
терпят убытки, но раз квот нет, то 
взять мигранта на свободную ва-
кансию закон не позволяет. Вот и 
вынуждены работодатели прини-
мать мигрантов нелегально. Пре-
мьер этой системы разве не знает? 
А не он ли сам волевым решением 
обрубил эти самые квоты, когда 
местное население переживало 
очередной приступ ксенофобии? 
Да, чего только не сделаешь ради 
сохранения любви народной. Тем 
более, что известно: на мигрантов 
легче всего перенаправить адре-
сованное властям недовольство 
и ненависть. Ну а квоты, плодя-
щие нелегальщину, на самом деле 
всегда в заначке у чиновников 
есть, но слишком уж дорого надо 
за легальность платить. Например, 
сегодня в Москве трудовая квота 
стоит 15—20 тысяч рублей.

Сажать на скамью подсудимых 
предлагается не только провинив-
шихся работодателей. Нары ждут 
и тех, кто «организует всякого 
рода общаги и ночлежки для неле-
гальных мигрантов». Тут премьер 
даже указывает конкретную ста-
тью УК РФ: 322 ст.: «незаконное 
пересечение государственной гра-
ницы». Странно, конечно: при чем 
тут граница, если жители СНГ (это 
же в основном они, как выразил-
ся В.В. Путин, живут в общагах на 
положении «бесправных рабов») 
приезжают в Россию без визы, со-
вершенно законно? Нелегалами 
становятся уже потом, на месте, 
если за 7 дней не зарегистрируют-
ся по какому-то адресу или, впо-
следствии, пусть даже зарегистри-
ровавшись, не смогут в течение 
трех месяцев найти квотируемое 
рабочее место.

Ну а регистрация у эсэнгов-
цев, и правда, в основном быва-
ет липовая. Вот летела я недавно 

из Душанбе в Москву. Огромный 
лайнер был заполнен молодыми 
симпатичными парнями в выгла-
женных белых рубашках (какими 
же одинаково некрасивыми стано-
вятся они у нас, надев оранжевые 
робы…). Когда стали заполнять 
миграционные карты и несколько 
соседних рядов ходили к нам кон-
сультироваться, я сначала ничего 
не могла понять, а потом, когда 
поняла, не могла удержаться от 
смеха: в графе «цель приезда» 
все подряд писали… «еду к Нине». 
Это кто-то когда-то им сказал, что 
можно зарегистрироваться у некой 
Нины…

Вот о таком мелком мигра-
ционном промысле с гневом го-
ворил Владимир Владимирович: 
«резиновые квартиры». Это когда 
на нескольких квадратных метрах 
ловкие россияне прописывают до 
сотни человек. Законодательство 
позволяет. «Прореха в законода-
тельстве». Ею нередко пользуются 
одинокие пенсионеры — «нажива-
ются» на своих нескольких квадра-
тах. Так вот, этих «собственников» 
премьер тоже предлагает наказы-
вать со всей жесткостью, уточняя: 
«ответственность, к сожалению, 
и здесь нужна будет уголовная». 
Но зачем, впрочем, сожалеть? Не-
бось, в тюрьме старики будут пи-
таться не хуже, чем на воле позво-
ляет им пенсия.

Никто на коллегии ФМС не 
осведомился: да где ж мы, Влади-
мир Владимирович, для всех этих 
нарушителей столько нар найдем? 
Премьер, заметив, что миграция — 
дело тонкое, заранее предупредил: 
нельзя рубить топором… Надо ак-
куратненько…

Заседание закончилось вдох-
новенным заявлением В.В. Пути-
на о том, что мигранты обязаны 
изучать русский язык и сдавать 
экзамен (видимо, полицейским). 
Независимо, мол, от сферы дея-
тельности. Тут директор ФМС 
робко заметил, что уже принят в 
первом чтении законопроект, обя-
зывающий изучать русский толь-
ко тех, кто будет работать в сфере 

ЖКХ и в обслуживании населения. 
А В.В. Путин добавил: надо созда-
вать сеть центров домиграцион-
ной подготовки, чтобы мигранты 
изучали нашу историю, культуру, 
законодательство… То есть знали 
и любили Россию.

Глава нашего правительства, 
как известно, ничего напрасно не 
говорит. Его слово подчиненные 
бегом превращают в дело. Пусть 
совершенно неизвестно, когда и 
где (в России или за рубежом) бу-
дут создаваться эти культурные 
центры, пусть никто не придумал, 
где же станут регистрироваться 
гастарбайтеры, когда поправка в 
закон наведет порядок с «резино-
выми квартирами», и тем более 
никому неведомо, куда денутся 
«бесправные рабы», когда их вы-
гонят из общаг и ночлежек. Но 
зато доподлинно известно, что вы-
гонять гастарбайтеров начали уже 
сейчас. Выгоняют их со строек пе-
репуганные работодатели, а пере-
пуганные жулики ЖКХ выгоняют 
своих годами ютившихся в под-
валах дешевых дворников: пусть 
наши дворы заполнятся мусором, 
зато будут очищены от нарушите-
лей нежилые помещения. 

P.S.: Пока я писала эту ста-
тью, мне успели позвонить 
несколько членов нашего 
«Форума переселенческих 
организаций»: надо срочно 
защищать гастарбайтеров, на 
них повсеместно идут облавы. 
Семьи с детьми вышвыривают 
буквально на улицу…
А тем временем по радио зву-
чало предупреждение МЧС: 
«В 51 регионе России ожида-
ются аномальные морозы… 
МЧС просит соблюдать эле-
ментарные меры безопасно-
сти, в том числе не выходить 
без необходимости на улицу, в 
случае переохлаждения сразу 
обращаться к медикам…» 

Статья опубликована на сай-
те «Новой газеты»: http://www.

novayagazeta.ru/columns/50729.html

в год дракона — драконовские меры
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З 
ло должно быть наказано. 
Кто ж спорит? Никто не 
будет спорить и с тем, что 
нелегально люди жить не 

должны ни в одной стране. Ну, их 
хотя бы должно быть немного. Это 
могут быть члены глубоко законспи-
рированных подпольных организа-
ций, партий и движений. Но не долж-
ны и не могут жить нелегально люди, 
которые каждый день выходят во 
дворы наших домов с метлами, са-
дятся к швейным машинкам, фасуют 
и торгуют разными товарами, водят 
пассажирский и грузовой транспорт. 
Они не носят подпольных кличек, не 
пользуются тайниками для передачи 
писем на Родину, имеют настоящие, 
а не липовые, выданные спецслужба-
ми, документы, покупают по ним сим-
карты и т.д.! Так как же умудрились 
4 миллиона человек (а может быть, 
и 12 миллионов) стать нелегалами 
и вести такую подрывную деятель-
ность в государстве своего тайного 
проживания (или пребывания), что 
против них нужно двинуть не только 
всю армию правоохранительных ор-
ганов, но и внести изменения в сами 
правовые нормы? 

Это не общественная сила, ко-
торой может позавидовать любой 
лидер политического движения, не 
подпольщики, готовящие револю-
ции и угрожающие стабильности в 
благопристойном и законопослуш-
ном демократическом обществе. 
Это армия нелегалов, работающая 
во многих сферах экономики нашей 
необъятной Родины под надежным 
прикрытием… правоохранительных 
органов. Как с этой нелегальной 
многомиллионной армией воевать, 
если прикрытие стоит стеной и про-
биться за эту стену может только 
человек из того же прикрытия в ходе 
периодических спецопераций по вы-

явлению нелегалов? То на стройке их 
вдруг выявят, а стройка идет больше 
года в самом центре столицы (было 
такое при разборке гостиницы «Мо-
сква»), то в подвалах дома, который 
регулярно обследует участковый. А 
то прямо в какой-нибудь промзоне, 
откуда регулярно вывозят готовую 
продукцию и куда регулярно завозят 
сырье для производства. А то вооб-
ще странный случай: на территории 
самого большого розничного рын-
ка, хозяин которого — лучший друг 
градоначальника, вдруг выявляются 
тысячи неизвестно как туда попав-
ших продавцов, снабженцев и про-
чих инфраструктурных работников. 
Живущих там, в глубоком подполье, 
совершенно невидимо и нелегаль-
но. Правоохранителей под страхом 
смерти туда, наверно, не впускали, 
и потому выявить подпольщиков не 
удавалось много лет. Что уж говорить 
о мелких группах нелегалов, кото-
рые скрываются за высокими стена-
ми коттеджных поселков, имеющих 
охрану (иногда тоже из числа неле-
галов). А их хозяева, маскируясь от 
полиции, все делают вид, что стены 
домов сами собой растут по ночам, 
ну а плитку хозяева выкладывают 
самостоятельно после напряженной 
работы в офисах, министерствах и 
думах (в некоторых дворах выклады-
вают даже брусчатку).

Так как же бороться с этими 
подпольщиками? Какие еще жест-
кие правовые нормы нужно ввести, 
чтобы разрушить эту глубоко закон-
спирированную опасную организа-
цию? Прописку по месту ночлега, 
регистрацию по месту работы, пу-
тевой лист или маршрутную карту 
движения на работу, разрешение в 
пределах квоты на проведение вы-
ходных дней за пределами зоны 
прописки? Или еще что-то? Можно 

продавать патенты, можно про-
верять знание математики, языка, 
навыков умения варить щи, лепить 
пельмени и т.д. Впрочем… Пока 
все подтверждающие, разрешаю-
щие, уведомляющие, прописываю-
щие документы можно запросто 
купить — важен будет только во-
прос цены. Чем больше разреше-
ний, уведомлений, справок и под-
тверждений — тем дороже. И еще 
важно — у кого купить. Если у этого 
самого ПРИКРЫТИЯ, то нелегалов 
будет ровно столько, сколько потре-
буется ПРИКРЫТИЮ для компенса-
ции в денежном выражении разницы 
между повысившейся оплатой труда 
и растущими потребностями (в соче-
тании — что является отличительной 
чертой нашего социума — с угасаю-
щими принципами чести и совести). 
Поэтому меньше их (нелегалов) не 
станет. Потребности растут быстро. 
Значит, есть смысл ужесточать 
нормы для исполнения норм суще-
ствующих законов самим ПРИКРЫ-
ТИЕМ? Норм уже и так немало, но 
вот парадокс: чем их больше и чем 
они жестче, тем больше нелегалов. 
Нет, это вовсе не парадокс, а зако-
номерность, которая и опирается на 
неисполнение существующих норм 
закона исполнителями! Это очевид-
но. И тот, кто делает вид, что этого 
очевидного не понимает, зря дума-
ет, что этого не понимает никто. 

Конечно, со злом 
надо бороться
(юмореска)

ольга воробьева,
доктор экономических наук, 

профессор, руководитель нииЦ 
мПсу рао, начальник управле-

ния, руководитель департамента 
фмс россии (1992 — 2003 гг.)
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К 
ак ни странно, статья 
В.В. Путина о националь-
ном вопросе не вызвала бы 
у меня cтоль категорическо-

го, не сказать — неистового отторже-
ния, как у многих его читателей, пре-
имущественно право-либерального 
толка… На 90 процентов статья со-
стоит пусть и не из ахти каких ори-
гинальных, но в общем-то правиль-
ных, общеприемлемых соображений 
о величии России и уникальности 
ее истории, неповторимости ее на-
ционального состава, цементирую-
щей роли русской нации… Сказано 
и о потерях, понесенных вследствие 
распада Советского Союза, который 
был не чем иным, как бывшей цар-
ской империей, коей он пришел на 
смену, а в 1991-м его самого смени-
ла отлученная от своих многонацио-
нальных флангов РСФСР вместе с 
дюжиной других бывших советских 
республик, ныне — независимых го-
сударств.

Не вызвала бы, повторюсь, эта 
статья ни отторжения, ни одобрения 
(из-за банальности высказанных 
суждений по национальным про-
блемам), но невозможно остаться 

равнодушным, когда доходишь 
до руководящих указаний об уже-
сточении миграционной политики, 
которые еще определеннее про-
звучали на встрече с руководите-
лями миграционного ведомства. По 
этому поводу в российской прессе 
разгорелась ожесточенная поле-
мика и уже сказано много верных, 
отрезвляющих слов. Надеюсь, они 
возымеют действие и пресловутая 
«прописка» возвращена не будет, 
да и заполнять без того перепол-
ненные тюрьмы нарушителями 
миграционного законодательства 
тоже власти не станут. Мне хочется 
высказать несколько мыслей о са-
мих «понаехавших», в защиту кото-

рых так активно выступает журнал 
«Миграция ХХI век», хотя в другой 
прессе эта тема звучит, увы, не ча-
сто, не модно это сегодня — защи-
щать «маленького человека». 

Так вот, мы давно привыкли 
говорить о 25 миллионах русских, 
оказавшихся за пределами РСФСР 
в результате развала Советского 
Союза, и о 65 миллионах людей 
других национальностей, живших 
за пределами своих национальных 
республик в момент развала. Как, 
мол, трудно им было определиться, 
кто они есть, какого государства 
граждане, когда государство от 
них фактически «уехало». Но ведь 
пора отдать себе отчет, что 

Борис Панкин, 
обозреватель журнала 
«миграция ххI век» (швеция)

О странностях 
борьбы… с самими собой

в.в. Путин 
и национальный 
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И
ТА

Р
-Т

А
С

С



34

людьми без гражданства практи-
чески оказалось после распада 
все население большой страны. И 
вот главное: мучительный процесс 
обретения людьми самоиденти-
фикации растянулся на двад-
цать с лишним лет и конца ему 
не видно. Пусть русский человек, 
переселяясь, допустим, из Узбе-
кистана в Россию, считается, со-
гласно причудливому российскому 
законодательству о гражданстве, 
де-юре «иностранцем», но разве 
он осознает себя таковым? Да что 
там говорить о русских «иностран-
цах», если большинство жителей 
бывших советских республик по-
прежнему не ощущают себя в Рос-
сии вполне иностранцами. Можно 
легко перекроить границы, но чело-
веческие связи и психологические 
установки не исчезают так быстро, 
как этого хотелось бы одержимым 
идеей создания мононационально-
го государства политикам. 

Меня поражает тот новый, пу-
гающий бытовой лексикон («по-
наехавшие»), заимствованный из 
чужого языка словарь («гастар-
байтеры»), который кажется еще 
более отталкивающим, когда им 
как ни в чем не бывало пользу-
ется премьер, да и президент, а 
вслед за ними и все общество. (О 
СМИ я уж не говорю, они тут — 
первая скрипка.)

Из страны, где такое уничи-
жительное отношение к человеку 
просто немыслимо, эта опасная, 
прямо скажу, для всего россий-
ского общества ситуация видится 
особенно остро.

О мигрантах теперь говорит-
ся как о напасти, с которой нужно 
бороться. А ведь едут к нам не чу-
жие, едут молодые люди, с отцами 
и дедами которых чего мы, рос-
сияне, только не перенесли за 70 
с лишним лет, но таких слов при-
менительно к своей стране и ее 
гражданам не знали и такого взаи-
моотчуждения не испытывали.

Нелегалов, то есть нормаль-
ных и в подавляющем большин-
стве законопослушных граждан, 
чье «преступление» cостоит лишь 

в том, что они из одной части сво-
ей бывшей большой страны пере-
ехали в поисках работы и жилья в 
другую ее часть, по одним данным 
6 миллионов, по другим — 12. И в 
разное время (в зависимости от 
политической выгоды) употребля-
ется то та, то другая цифра. И буд-
то непонятно, что в нелегалы-то 
эти миллионы попали не по своей 
вине, а сделало их таковыми госу-
дарство с его уродливыми законо-
положениями, идущими вразрез с 
интересами как «местного», так и 
«пришлого» населения. Это с на-
шими вчерашними согражданами, 
которые приносят России огром-
ную пользу своим трудом и едут 
к нам работать, чтоб прокормить 
свои голодающие семьи, — это с 
ними, значит, нам предлагается 
непримиримо бороться? Вот уж 
обрадуются открывающемуся для 
них беспредельному раздолью 
полчища чинуш в погонах и без, 
представители которых уже на 
встрече с премьером вожделенно 
потирали руки! И моментально за-
были миграционные чиновники об 
ими же разработанной разумной 
Концепции миграционной полити-
ки, проект которой теперь небреж-
но сброшен, как крошки хлеба со 
стола после приема пищи.

Тут невольно вспоминается 
эпизод из нетленного «Чапая», 
когда Василий Иванович провоз-
глашал свою волю: «Все, что здесь 
раньше говорилось, — наплевать 
и забыть. Слушай, что я скажу!» 

Отдавая в своей статье долж-
ное масштабам России с ее без-
брежными просторами и одним 
из самых многонациональных на 
Земле населением, В.В. Путин 
тут же берется вручную управ-
лять сложнейшими обществен-
ными процессами. И подобные 
сюжеты повторяются в теленово-
стях каждый день. Спонтанные 
ЦУ премьера и президента льют-
ся с экрана, как из рога изобилия. 
Неужели кому-то кажется, что 
такое «кино» может понравиться 
проснувшемуся от политической 
апатии народу России?

С 
удя по известной статье 
премьер-министра, где 
он угрожает привлекать 
к уголовной ответствен-

ности граждан РФ, которые реги-
стрируют на своих «нескольких 
квадратных метрах до сотни чело-
век», автор совершенно не знает 
жизни людей — как россиян, так 
и мигрантов. Не понимает, види-
мо, премьер, из-за чего возникают 
«резиновые» квартиры. Придется 
объяснить: дело в том, что от всех 
иногородних требуют регистрации 
по месту пребывания (временная 
регистрация). Приезжие и рады бы 
получить эту регистрацию, но где 
ее взять? Так сложилось, что вла-
дельцы жилья сдают его без реги-
страции — опасаются. Даже новых 
членов семьи собственники квар-
тир часто не хотят регистрировать, 
чтобы не было потом претендентов 
на дележ жилплощади.

Так вот, люди, не имеющие 
жилья, снимающие жилье без воз-
можности зарегистрироваться, и 
без угроз В.В. Путина настойчиво 
ищут регистрацию. Не из-за боязни 
уплатить штраф, а чтобы жить спо-
койно. Кому ж хочется быть нару-
шителем установленных правил?

Во времена СССР уже была 
уголовная ответственность за на-
рушение паспортного режима, в 
том числе и за проживание без 
прописки. Без прописки не при-

татьяна котляр,
депутат обнинского городского 

собрания, правозащитник
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нимали на работу. Это было такое 
крепостное право: человека при-
крепляли к какому-то одному ме-
сту жительства, чтобы он не мог 
свободно двигаться по своей стра-
не. Не говоря уж о загранице.

Я это испытала на себе. В 
1977 г. мы из Свердловска пере-
ехали в Обнинск, несколько лет 
снимали в Обнинске комнату без 
прописки. А прописку покупали в 
соседнем поселке в частном доме. 
Тогда меня лично привлекли к ад-
министративной ответственности 
за проживание в Обнинске без про-
писки. Тогда на административной 
комиссии я спросила: «Ответьте, 
пожалуйста, как нам не нарушать 
закон? Где прописаться?» Ответа 
не было.

В 1993 г. в России отменили 
прописку и ввели уведомительную 
регистрацию по месту жительства 

(и пребывания). В законе специ-
ально подчеркнули, что наличие 
или отсутствие регистрации не 
может служить основанием огра-
ничения или условием реализации 
прав и свобод граждан, предусмо-
тренных Конституцией и законами, 
как федеральными, так и регио-
нальными.

А вот наш Трудовой Кодекс 
даже приравнивает отказ в приеме 
на работу из-за отсутствия реги-
страции к дискриминации.

Однако, несмотря на прямое 
указание закона о независимости 
реализации прав от уведомитель-
ной административной процедуры 
регистрации, это принципиальное 
положение и теперь (по истечении 
почти двадцати лет!) остается ско-
рее декларацией, нежели действу-
ющим правилом. Регистрация по 
сей день сохраняет характер преж-

ней разрешительной прописки. И 
потому человек, живущий без ре-
гистрации, каждый день сталкива-
ется с нарушением всех прав: он не 
может проголосовать на выборах, 
его автомобиль не ставят на учет, 
ему не выдают кредит в банке, не 
принимают на работу и не призна-
ют безработным… Список можно 
продолжать бесконечно.

Можно ли при этом удивляться, 
что люди правдами-неправдами 
стремятся зарегистрироваться (по 
любому адресу)? И закон этого не 
запрещает. Пока что. Но как толь-
ко прекратятся в нашей стране 
постоянные нарушения прав чело-
века, живущего без регистрации, 
сами собой исчезнут и «резиновые 
квартиры». 

Интересно, что г-н Путин, при-
грозив ужесточить наказания про-
живающим без регистрации, за-
был указать, где же собственно 
регистрироваться, если регистри-
роваться негде? 

Что же с этим абсурдом де-
лать? Ждать, пока действитель-
но вернут «железную прописку», 
а все мигранты, как внутренние, 
так и внешние, от нас разбегутся? 
Думаю, приличным людям стоило 
бы проявить протестную солидар-
ность и, не боясь никаких угроз, 
спокойно регистрировать тех, кто 
приехал к нам работать, а его со-
бираются внести в «категорию 
лиц, разыскиваемых полицией». 
Уму непостижимо: говорят, ФМС 
уже успела выйти в Думу с предло-
жением, чтобы ее наделили таки-
ми разыскными полномочиями!

Г-н Путин дал поручение при-
влекать владельцев «резиновых 
квартир» к уголовной ответствен-
ности. Так вот, сообщаю: являясь 
собственником квартиры, я реги-
стрирую всех, кому требуется реги-
страция. Я сознательно преврати-
ла свою квартиру в «резиновую», у 
меня уже зарегистрировано более 
ста человек. Прошу соответствую-
щие органы привлечь меня к уго-
ловной ответственности.

e-mail: Kotan@Obninsk.ru 

Пожалуйста, 
привлекайте 
меня!
открытое письмо собственницы 
«резиновой квартиры» кандидату 
в президенты рф в.в. Путину

в год дракона...

 Во времена СССР 
уже была уголовная 
ответственность 
за нарушение паспортного 
режима, в том числе 
и за проживание без прописки
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юрий киринициянов: Вчера по 
первому каналу (российского ТВ) 
показали московские подвалы, ко-
торые оккупировали узбеки. Неко-
торые — с детьми и женами. Вши, 
тараканы — это как здрасьте. Вонь, 
сырость, антисанитария. Какие-то 
девицы с пьяными глазами. Если 
граждане суверенного Узбекистана 
согласны на такую дикую жизнь, то 
чем провинились москвичи? Мы их 
(москвичей) все, конечно, не любим, 
но не до такой же степени! В доме 
из-за узбекских товарищей сгорело 
6 квартир. Причем, что характерно, 
судья в иске жильцам отказал. И 
они еще хотят, чтобы жители рос-
сийской столицы были счастливы от 
такого соседства? В прошлом году 
этих непрошенных «гостей» высе-
лили, заварили (!) дверь в подвал. А 
в этом году они снова тут как тут. Ты 
его в дверь, а он в окно! Да что же 

это у вас творится, дорогие россия-
не. До чего вы свою страну довели! 
Путин прав в главном: надо учиты-
вать интересы собственных граж-
дан в первую очередь. Уважать их 
традиции и менталитет. Миграцию 
в России надо ставить на законные 
рельсы. Как в США. Визы. Кто и куда 
едет. Зачем и насколько. Полный и 
жесткий контроль. Прежде всего за 
решетку должны сесть те негодяи, 
которые понаприглашали невесть 
откуда этих работников и держат их 
на положении рабов. Они, эти «хо-
зяйчики», в первую очередь должны 
быть наказаны. И сурово. А затем 
надо решать, что делать с нелегала-
ми: оставлять в России или отправ-
лять обратно. Прежде всего нужно 
защищать не конкретного Юсуфа 
или Махмуда, а закон. Закон, поря-
док и здравый смысл. Вот что я вам 
скажу, дорогие коллеги!

александр Желенин: Тронут 
заботой о бедных москвичах. Как 
один из них, скажу следующее. 

1. Судить об истинном положе-
нии дел в целом по одному телесю-
жету — мягко говоря, несерьезно. У 
Путина избирательная кампания по 
выборам президента. Один из глав-
ных своих козырей он четко обозна-
чил — антимигрантская кампания. 
Знает, что народу это понравится, и 
раскручивает ее сейчас с помощью 
своего карманного телевидения. 

2. Показали не подвалы, а под-
вал. Один. Впрочем мне приходи-
лось бывать и на стройках. Там 
люди живут в ободранных палатках 
прямо в недостроенных зданиях, ко-
торые они же и возводят. Кто в этом 
виноват? По версии нашего пылкого 
защитника москвичей Юрия Ивано-
вича, виноваты узбеки, которые не 
имеют возможности платить, напри-

«От принципов 
не отступлюсь…»

В течение нескольких 
дней в одной из рассы-
лок в интернете, посвя-
щенной миграции, шла 
жесткая полемика между 
двумя коллегами. Двое 
журналистов — главный 
редактор казахстанской 
газеты «Весь мир» Юрий 
Киринициянов и полити-
ческий обозреватель рос-
сийского информацион-
ного агентства «Росбалт» 
Александр Желенин — 
отстаивали принципиаль-
но разные точки зрения. 
Именно полярностью 
взглядов нас и заинтере-
совала публикуемая ниже 
полемика.

(Полемика непримиримых о судьбе мигрантов)

юрий 
киринициянов,

редактор газеты «весь мир» 
(казахстан)

александр  
Желенин,
обозреватель информационного 
агентства «росбалт» (москва)
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мер, за маленькую однокомнатную 
квартиру 1000 дол. в месяц. В под-
валы и вагончики селят их обычно 
работодатели. 

3. По вине мигрантов произо-
шел пожар? Плохо, конечно. Но, 
во-первых, разве кто утверждает, 
что в миграцию едут ангелы с кры-
лышками? Такие же люди, кто-то 
лучше, кто-то хуже. Если бы вы зна-
ли. сколько пожаров происходит по 
вине русских людей… Вот один мой 
родственник приехал из Якутии. Там 
половина рабочего поселка, почи-
тай, выгорела из-за местных алка-
шей. Разразитесь гневной тирадой 
по поводу русских или слабо? 

4. Кроме того, в таких условиях 
живут в Москве не только узбеки 
или таджики, но и многие русские 
мигранты, как внутренние, так и 
внешние. 

Разговорился недавно с про-
давщицей Олей из Ставрополья. 
Милейшая женщина, работает на 
рынке, никогда не обвешивает. Так 
вот, она рассказала, что живет в 
двухкомнатной квартире, спит на 
полу в кухне, а всего в этой кварти-
ре живет человек 20-25. 

По вашей мысли, мигрантов 
надо высылать. Есть, правда, одна 
проблема. Кто будет работать в Мо-
скве на самых тяжелых, грязных и 
непрестижных местах? Москвичи 
там не работают. Может, вы? Пре-
красно, приезжайте, покажите об-
разец культуры. Условия следую-
щие: зарплата 15-20 тыс. руб. (если 
повезет), квартплата — 30 тыс. А 
еще расходы на транспорт, питание. 
Согласны? 

В доме, где я живу, полно ми-
грантов и особых проблем нет, а вот 
от наших алкашей — есть. Двор и 
подъезд убирают мигранты, дороги 
ремонтируют мигранты, на рынке и 
в ларьках — мигранты, в кафе и ре-
сторанах — мигранты. Пекут, варят, 
убирают. Работают по 12-14 часов в 
день без выходных и отпусков. Мо-
сквичи в эти сферы не идут рабо-
тать ни за какие деньги. 

Визы хотите ввести? Так эти 
визы и вас коснутся. Никто не по-
смотрит на то, что вы русский. 

Закон защищать призываете? 
Какой закон? Который делает лю-
дей, абсолютно легально приезжа-
ющих в Россию, нелегалами — этот 
закон? Так этот закон пролоббиро-
ван крупными российскими компа-
ниями — специально, чтобы было 
побольше зависимых бесправных 
людей, а значит — дешевой и на все 
согласной рабочей силы. 

ю. к.: Я думаю, что в главном 
мы с господином Желениным схо-
димся: люди не должны жить на по-
ложении рабов. Неважно, в одном 
подвале или в сотнях. А мне дума-
ется, что таких подвалов в Москве 
великое множество. Но виноваты в 
этом не только жуликоватые рабо-
тодатели, но и сами «рабы». Потому 
что они едут в Россию наобум, за-
ранее не уважая российское зако-
нодательство. Надо приучать людей 
к тому, чтобы они уважали законы. 
И совсем неважно, кем эти законы 
пролоббированы. Лучше плохой за-
кон, чем никакого. Иначе — анархия, 
кровь. Что за страна такая, которая 
пускает к себе кого ни попадя? По-
пробуйте попасть в Штаты только 
потому, что вам туда хочется. Не 
попадете. И это правильно. Вы же, 
господин Желенин, не позволяе-
те первому встречному заходить в 
свою квартиру и делать все, что ему 
захочется? Мне кажется, Россия — 
тоже большой дом. И хозяева впра-
ве знать, кто и зачем к ним пожало-
вал «в гости». 

а. Ж.: Господин Киринициянов, 
чем объяснить, что вы начинаете 
противоречить самому себе? Пи-
шете: «лучше плохой закон, чем 
никакого». Так вот, между Россией 
и странами СНГ заключены согла-
шения на высшем уровне о безви-
зовом режиме между нашими стра-
нами. Это международные законы, 
чтоб вы знали! И будьте любезны их 
знать и уважать, если беретесь су-
дить об этом! 

О безвизовом характере обмена 
между нашими странами говорится 
и в ряде внутрироссийских законов, 
как то: в законе «О гражданстве 
РФ», законе «О положении ино-
странных граждан» и др.

Вам это не нравится? Тогда от-
сылаю вас к вашим же словам о 
том, что «лучше плохой закон, чем 
никакого». 

Визы между нашими странами 
никто вводить не будет — успокой-
тесь! Те, кто лоббирует принятие 
антимигрантских законов — ваши 
любимые олигархи — подлецы, 
конечно, но отнюдь не дураки, и 
себе в убыток они работать не бу-
дут. Если ввести визы для стран 
СНГ, то работать в России будет 
просто некому, либо себестои-
мость услуг и товаров вырастет в 
разы.

Штаты, если вы не в курсе, соз-
даны мигрантами. Когда им нужны 
были поселенцы, рабочие руки (а 
сейчас такая ситуация в России), 
двери этой страны как раз были от-
крыты настежь. Но, если уж на то 
пошло, это в Штаты едут все кому 
не лень, буквально со всего мира, 
а к нам по преимуществу едут те, 
кто говорит по-русски. Потому что 
абсолютное большинство мигран-
тов и мы, россияне, — родом из 
одной страны. Сообщаю вам эту 
новость, если вы не в курсе.

ю. к.: Сегодня мы живем в 
разных странах. И это объектив-
ная реальность. Давайте же не бу-
дем делать вид, что ничего не из-
менилось в 1991-м году! Я не хуже 
вас знаю, кем и в какие сроки 
были созданы Штаты. Но амери-
канцы стремятся навести порядок 
в этом вопросе, и я не вижу ниче-
го страшного, если мы возьмём с 
них пример. 

а. Ж.: А с чего вы взяли, что 
мигранты делают в России все, 
что им захочется? 

Данные МВД России показыва-
ют, что мигранты не более крими-
нальны, чем российское население в 
целом. Путин сейчас говорит то, что 
от него хочет услышать российское 
быдло, фашиствующие старички и 
старушки, а также их внуки — скин-
хеды. Но, слава Богу, после Болот-
ной мы теперь знаем, что в России 
живут не они одни, но и множество 
порядочных людей, способных ду-
мать самостоятельно, а не же-
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вать пропагандистскую жвачку, ко-
торую подсовывает нам путинское 
телевидение.

ю. к.: Александр! И снова я вы-
нужден вам повторить: Мне извест-
но, что между Россией и странами 
СНГ существует безвизовый режим 
перемещения. Правильно это или 
нет — судить россиянам. В конце 
концов, сам я гражданин Казахста-
на. Но ведь существуют и другие 
законы. Законопослушный человек 
должен приехать в другую страну, 
встать на учет, прописаться. А наши 
среднеазиатские братья едут в Рос-
сию, не зная законов и правил, да 
и не стремясь их узнать. Поэтому 
живут в совершенно диких усло-
виях. Ну не должен жить человек в 
гармонии со вшами и тараканами, 
разве это непонятно (я все к тому 
сюжету по Первому каналу)? Мы 
же в двадцать первом веке, в кон-
це концов! Может, вас не убеждает 
«путинское телевидение», а меня — 
вполне. Миграция без правил и без 
берегов должна быть остановлена. 
И чем раньше, тем лучше. Сейчас в 
России стало модно ругать Путина. 
А ведь это Путин подписал закон о 
возвращении соотечественников. 
Вот по этой программе и надо рабо-
тать. Кстати, в Приморском крае, где 
проходил Форум соотечественников 
осенью 2010-го года, я встречался и 
с киргизом, и с таджиком, которые 
воспользовались этой программой. 
Им заранее нашли работу, они полу-
чили подъемные. Российское граж-
данство. Какие к ним вопросы? Да 
никаких! Да, программа идет трудно. 
Много проволочек и бюрократии. Но 
в целом вектор правильный. А глав-
ное — в правовом поле.

а. Ж.: В том то и дело, что это 
не какие-то «бюрократические про-
волочки», это закон, который изна-
чально писался главным образом 
не для наших несчастных соотече-
ственников за рубежом, а для своих 
патриотически озабоченных, но не 
слишком разбирающихся в юриди-
ческих тонкостях граждан. Дескать, 
смотрите, как мы, власть, заботим-
ся о наших соотечественниках! Смо-
трите, гордитесь нами и голосуйте 

за нас! А соотечественников под 
сурдинку этих патриотических «пе-
сен» — побоку.

Будучи парламентским корре-
спондентом газеты «Россия», я имел 
«счастье» наблюдать за дискуссией 
по одной поправке к программе пе-
реселения соотечественников, кото-
рая, будучи принятой, существенно 
облегчила бы положение тех из них, 
кто уже переехал в Россию. Речь 
шла о законодательной инициативе 
депутатов Законодательного собра-
ния Калужской области. Инициати-
ва состояла в простом и, казалось 
бы, очевидном предложении — 
убрать явную «недоработку» в за-
коне: участники программы пересе-
ления, уже переехавшие в Россию, 
должны иметь право на постоянную 
регистрацию, которая нужна и для 
получения гражданства, и для по-
купки жилья. Не имея постоянной 
прописки, без гражданства, наши 
несчастные соотечественники, о 
которых, по версии господина Ки-
ринициянова, так заботится Путин, 
оказываются на положении тех же 
мигрантов. 

Эта поправка ничего бы не сто-
ила российскому государству, но 
существенно облегчила бы жизнь 
нашим соотечественникам. И что 
же? Фракция правящей «Единой 
России» грудью встала против этой 
инициативы калужан. 

Так что подобные вещи — не 
«чиновничьи проволочки», а целе-
направленная политика российско-
го правительства по отношению к 
нашим соотечественникам.

Без мигрантов Россия сейчас 
не выживет. Выражение «Россия не 
резиновая», которое вы употреби-
ли, — оно, мягко говоря, неверно. 
Взгляните на досуге на карту. Терри-
тория РФ, как известно, самая боль-
шая в мире, а народу — 140 млн. 

Если бы не миграция, в России 
сейчас было бы примерно 130 млн. 
жителей. Примерно столько же, 
сколько в маленькой Японии. 

О том, что мигранты России 
нужны, говорил и уважаемый вами 
Путин. То, что он говорит сейчас, — 
еще раз (кажется, уже в третий) 

повторяю — ЧАСТЬ ЕГО ИЗБИРА-
ТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ. Сколько 
еще нужно повторить это, чтобы вы 
это поняли?

К мигрантам, конечно, есть пре-
тензии, но уж никак не из-за того, 
что они живут во вшивых подвалах 
или по 10 человек в одной комнате. 
Они с удовольствием жили бы по-
другому, если бы их не обманывали, 
если бы зарплаты у них были повы-
ше и т. д. Неужели это непонятно? 
Абсолютное большинство людей во 
всех странах мира не знает законов 
своей страны, не говоря уж о том, 
чтобы знать законы других стран. 

По поводу закона о соотече-
ственниках. По мнению экспертов и 
даже тех чиновников из Минрегион-
развития, которые его готовили, — 
этот закон есть чистая профана-
ция, блеф. Вместо миллионов, хотя 
бы сотен тысяч, за несколько лет 
по этой программе приехали всего 
несколько тысяч человек. Многие 
из них — в отчаянном положении, 
потому что никаких поблажек в по-
лучении российского гражданства 
закон этот не дает, как и никаких га-
рантий в получении жилья и работы. 
В лучшем случае, оплатят переезд и 
дадут крохотное пособие на полго-
да. И то — если вы едете в пригра-
ничные районы Дальнего Востока и 
на Крайний Север. Если же в евро-
пейскую Россию — то получите фиг 
с маслом. Большинство мигрантов 
в России сейчас зарегистрированы. 
Об этом неоднократно говорил, на-
пример, председатель Обществен-
ного совета при ФМС Москвы Юрий 
Московский. 

В России миграция как раз об-
ставлена множеством очень жест-
ких законов. 

ю. к.: Пока вся ваша система 
работает плохо, с явными сбоями. 
Об этом говорит и Графова, и Пу-
тин. Об этом говорим и мы с вами. 
А главное, она не гарантирует 
безопасности гражданам России. 
Вместе с нормальными работягами 
приезжают мерзавцы, которые не 
знают российской истории и пле-
вать хотели на наших граждан. Не 
так давно в Калининградской об-
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ласти два таких «гостя» ограбили 
девяностолетнего ветерана войны 
и отобрали его боевые награды. 
Ну нельзя тут в очередной раз по-
вторить, что у преступности нет 
национальности! Деду от этого не 
легче… 

а. Ж.: На самом деле, если го-
ворить серьезно, сделать миграцию 
в Россию более цивилизованной 
несложно. Рецепт предлагался уже 
давно, в том числе и мною. Надо 
сделать всего две вещи: 

1) повысить уровень минималь-
ной зарплаты в России до реально-
го (а не нынешнего, концлагерного) 
уровня. Это, по подсчетам социоло-
гов, сегодня должно составить при-
мерно 15 тыс. руб. (500 дол.);

2) заставить выплачивать зар-
плату всем работающим (неважно, 
мигрантам или своим) только «по-
белому».

Да, и еще. Вы вот не обратили 
внимание на пассаж из статьи Ли-
дии Графовой о квотах на мигран-
тов. А зря. Он очень важен. Чтобы 
мигранты автоматически не по-
падали в разряд нелегалов, квоты 
на них надо составлять с учетом 
предложений работодателей, а не 
высасывать их из пальца, как это 
делают доблестные путинские «бо-
яре» (царь, конечно же, не в курсе, 
«бояре» и здесь его обманывают, 
правда, Юрий Иванович?). В этом 
случае, вероятно, произойдет не-
которое сокращение миграции, 
так как стимул для работодателей 
брать на работу в массовом поряд-
ке мигрантов понизится. Ведь сей-
час их берут, в первую очередь, по-
тому что они — либо дешевая, либо 
бесплатная рабочая сила. 

Однако, в целом, в результа-
те реализации этих предложений 
всем будет хорошо. Государство 
будет получать свои налоги (ведь 
с «черной» зарплаты — какие на-
логи?), а мигранты — свою доста-
точно высокую зарплату. К тому же 
они перестанут быть на положении 
нелегалов, ведь благодаря реали-
стичным квотам у них будет офици-
альное разрешение на работу и они 
смогут снять более-менее прилич-

ное жилье. Кстати, с похожим пред-
ложением недавно выступил и один 
из руководителей правящей партии 
«Единая Россия», глава комитета 
по труду Госдумы Андрей Исаев. 

Нравится предложение? Мне — 
тоже. 

Можно ли его осуществить на 
практике? Нет. 

Почему? Потому что одно 
дело — наши с вами «хотелки», то 
бишь благие пожелания, а другое 
дело — проблемы СИСТЕМНО-
ГО характера, на что я и пытаюсь 
(пока безуспешно) обратить ваше 
внимание. 

Почему предложения, о кото-
рых я только что сказал, нереальны 
в существующей экономической 
системе России? Ну, например, 
«белая» зарплата. Как заставить 
всех российских работодателей, 
включая государство, платить ее 
своим работникам, если даже ап-
парат Государственной Думы (то 
есть государственные чиновники 
федерального уровня) получают 
большую часть зарплаты «черным 
налом», в конвертах? Конечно-
конечно, Путин, невинная душа, о 
таких безобразиях ничего не знает. 
«Бояре» опять его дурят. Одна на-
дежда на вас, Юрий Иванович, что 
вы ему глаза на это откроете. Уж 
как он вас благодарить будет…

ю. к.: Мне кажется, у госпо-
дина Путина хватает советчиков. 
Я просто, если позволите, рискну 
высказать свои предложения. Рос-
сийские власти должны несуетли-
во, планомерно наводить порядок 
в собственном доме. Проверить 
все подвалы и ночлежки, выселить 
всех мигрантов, которые нарушили 
закон о миграции хотя бы в одном 
пункте. Уволить со службы сотруд-
ников правоохранительных органов 
и судей, которые не стоят на стра-
же интересов российских граж-
дан. Посадить в тюрьму (никаких 
штрафов!) тех предпринимателей, 
которые создают своим «пригла-
шенным» скотские условия. Раз-
решение на работу кандидат на 
переезд должен получать только в 
своей родной стране. Причем со-

трудниками бюро по трудоустрой-
ству должны быть как россияне, 
так и коренные жители страны. Для 
объективности!

Ни в коем случае нельзя ехать 
только потому, что «слушай, у меня 
там троюродный дедушка живет и 
на рынке работает»!

Работа предстоит адова. Но 
начинать ее когда-нибудь надо, 
уважаемые россияне. Впрочем, у 
Владимира Владимировича все 
сказано.

а. Ж.: Повторю вопрос. Кто по-
сле этого в России работать будет? 
Вы издалека даже приблизительно 
не представляете себе ситуацию на 
рынке труда в России. В Москве, 
например, мигранты везде: в мага-
зинах, ларьках, кафе, они убирают 
улицы и дворы, работают на строй-
ках и заводах. Если хотя бы полови-
ну их вышвырнуть из России, на их 
места просто не найдется столько 
работников из числа россиян. Ну 
не пойдут они туда работать! Про-
водился опрос среди москвичей: 
за какие деньги вы пошли бы рабо-
тать дворником? Аболютное боль-
шинство сказали, что от 1000 долл. 
и выше. Сейчас дворникам офици-
ально платят 300-500$. Реально они 
получают еще меньше. Вы думаете, 
работодатели ради воплощения ва-
ших идей готовы в разы увеличить 
стоимость услуг ЖКХ, товаров на-
родного потребления?

Однако даже если представить 
себе ваш фантастический вари-
ант: взять и насильно перевезти в 
Москву такое количество россиян 
из провинции, которые заменили 
бы мигрантов… В столице и других 
крупных городах они окажутся аб-
солютно в таком же положении, что 
и мигранты: без жилья, прописки, 
социальных и трудовых гарантий 
и достойной зарплаты. Однако по-
вторяю — это из разряда фанта-
стики. Не пойдут россияне на места 
мигрантов!

Так что Владимир Владимиро-
вич может говорить что угодно, но 
социально-экономические реалии 
нашей страны он изменить не мо-
жет. Да и не хочет.
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 что происходит с мигрантами в россии: законы без механизмов

марина грицюк
 

В 
России принято много хо-
роших законов, регулиру-
ющих миграцию, но когда 
доходит до правоприме-

нения, самые лучшие идеи искажа-
ются до неузнаваемости. Сейчас 
стране нужны четкие механизмы 
для управления миграционными по-
токами.

такое мнение высказал глава 
фонда «миграция 21 век» вячес-
лав Поставнин в ходе «круглого 
стола», посвященного развитию 
человеческого потенциала за счет 
миграции. мероприятие прошло в 
рамках «гайдаровского форума».

Эксперты сошлись во мнении, 
что многие принимаемые в послед-
нее время решения по миграции, а 
также правоприменительная прак-
тика действующего законодатель-
ства носят коррупционный характер. 
Например, разрешение на работу 
на "сером рынке" стоит порядка 20 
тысяч рублей. Из них только десятая 
часть, две тысячи, идет в казну го-
сударства, остальное — в карманы 
чиновников и посредников. И чем 
меньше квота в регионе, тем доро-
же стоит разрешение на работу.

Любой полицейский, остано-
вивший на улице гастарбайтера, 
может порвать его миграционную 
карту и потребовать денег, гово-
рили участники "круглого стола". 
Более 60 процентов медицинских 
справок, предоставляемых в мигра-
ционную службу, поддельные. При 
том что показатели заболеваемости 
мигрантов по многим серьезным 

болезням, таким, как СПИД, тубер-
кулез, в десять-двадцать раз выше, 
чем у россиян. Например, туберку-
лезом болеют 32 россиянина из 100 
тысяч. Среди гастарбайтеров этот 
показатель — 643 на те же сто ты-
сяч насел ения.

О размерах нелегальной ми-
грации и говорить не приходится — 
точной цифры не знает никто. А 
экспертные оценки колеблются от 
6 до 12 миллионов человек. За ру-
беж (только посредством денежных 
переводов) отправляются не менее 
14 миллиардов долларов в год, а 
сколько вывозится в карманах, со-
считать невозможно. Но самое пе-
чальное для государства то, что 
львиная доля этих сумм не облага-
ется налогами.

При этом тезис, что мигранты на-
шей стране нужны, не вызывает со-
мнений ни у экспертов, ни у государ-
ственной власти. И то, что жители 

соседних государств, выезжающие 
на заработки за границу, начинают 
переориентироваться с России на 
западные страны, где разрешитель-
ные процедуры более прозрачны, а 
доходы выше, — тоже не секрет.

Как отметили эксперты, сейчас 
нам нужны хорошие миграционные 
механизмы. Тем более, в перспек-
тиве создания Евроазиатского эко-
номического пространства. Сейчас 
у нас есть Таможенный союз с Бе-
лоруссией и Казахстаном и никакой 
миграционной угрозы России от этих 
стран нет. Но к тому моменту, когда 
в сообщество вступят Киргизия и 
Таджикистан, миграционные меха-
низмы должны быть отработаны.

опубликовано 
в «российской газете» — 

столичный выпуск №5684 (11) 
20.01.2012

В России нелегально трудятся от 6 до 12 млн 
мигрантов

Большие 
ворота

сПравка
Согласно официальной 

статистике, бурный рост при-
влечения легальной иностран-
ной силы в Россию начался с 
2005 года. Максимум гастар-
байтеров было привлечено в 
2008 году — 2425 тыс. человек. 
В 2011 году, по экспертным 
оценкам, их было 1720 тыс.
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В 
начале февраля в интер-
нете появилась информа-
ция о Марии Филатовой 
(Курбатовой), живущей в 

США. Ссылку http://www.sovsport.
ru/gazeta/article-item/507605 дала 
обратившаяся ко мне за консуль-
тацией очередная пострадавшая 
от чиновников консульства РФ (на 
сей раз это обращение пришло из 
Австралии).

А 9 февраля уже в «Новостях» 
на первом канале ТВ сообщали 
о «скандале», в центре которого 
оказалась та же Мария Филатова. 
Понятно, почему заинтересова-
лось телевидение: ведь Маша — 
известная спортсменка, дважды 
олимпийская чемпионка, дважды 
чемпионка мира, чемпионка Евро-
пы, четырежды победительница 
соревнований на Кубок Европы. 
Еще она — почетный гражданин 
г. Ленинска-Кузнецкого Кемеров-
ской области, где родилась и тре-
нировалась.

И вот теперь этой почетной 
гражданке отказывают в оформ-
лении российского загранпаспор-
та и даже в приобретении его, так 
как она якобы не «вступала» в 
наше гражданство, а сверхупро-
щённый приём в гражданство, 
предусмотренный частью третьей 
ст.13 Закона о гражданстве РФ, 
ей не положен, поскольку заслуг 
перед Россией… недостаточно. 

Таков был ответ из Комиссии по 
вопросам гражданства при прези-
денте РФ.

Для меня, юриста, знающе-
го российский Закон о граждан-
стве почти наизусть, совершенно 
очевидно, что здесь нарушается 
и сам этот закон, и Конституция 
РФ. Почему-то Маше пытался по-
мочь и не смог этого сделать (аж 
в течение 6 лет!) депутат Госдумы 
Карелин, а теперь ею заинтересо-
вался другой депутат — Валуев. 
Оба — уважаемые спортсмены. 
А где же, не понимаю, юристы? 
И почему надо обращаться к пре-
зиденту (извините, к будущему 
президенту), чтобы он даровал ей 
гражданство?

Меня эта история здорово воз-
мутила. Я сразу попыталась раз-
местить свой комментарий на стра-
нице http://www.sovsport.ru/gazeta/
article-item/507605#beginOfAList, 
но не смогла там даже зареги-
стрироваться. Опубликованные 

комментарии в основном осужда-
ют Машу: поздно, дескать, вспом-
нила про Родину. Тогда я решила 
написать письмо в газету «Совет-
ский спорт». Вот такое:

«Здравствуйте!
Не смогла зарегистрироваться 

на портале, чтобы оставить ком-
ментарий к призыву «Попросите 
за меня».

Дело в том, что Мария Фила-
това как была гражданкой Рос-
сии, так ею и осталась. Это — по 
законам РФ о гражданстве. Ей от-
казывают в оформлении паспорта 
гражданина РФ незаконно.

Она родилась в России (на 
территории РСФСР), на период 
распада СССР проживала в Бело-
руссии. От российского граждан-
ства не отказывалась. Поэтому ей 
в консульстве РФ в США просто 
обязаны оформить паспорт граж-
данина РФ (загранпаспорт).

Посмотрите мой сайт, сообщи-
те ей мой адрес, мне нужны неко-
торые формальные подробности 
о её документах. Я помогу ей на-
писать заявление в ФМС России, 
в Министерство иностранных дел. 
Когда получим ответ, то в зависи-
мости от его содержания решим, 
нужно ли обращаться в суд.

Заслуги перед страной у неё, 
несомненно, имеются, но такие 
заслуги должны предъявлять ино-
странцы, у которых нет российско-
го гражданства, но не она, урож-
дённая россиянка.

Не милости ради
что происходит с мигрантами в россии: страдания по гражданству

Людмила Жирова,
юрист-правозащитник, обще-

ственный помощник уполномо-
ченного по правам человека  

в калужской области 

 Лишение гражданства — 
это унижение человеческо-
го достоинства, нарушение 
всех международных норм 
по этому вопросу
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анастасия 
денисова,

общественный комитет 
«гражданское содействие»

А 
нтитаджикская кампа-
ния в России давно ушла 
с повестки дня средств 
массовой информации, и 

российские летчики благополучно 
вернулись домой. Однако многие 
таджикские мигранты, ставшие за-
ложниками в политической борьбе 
двух государств, до сих пор остают-
ся в центрах содержания иностран-
ных граждан в ожидании выдворе-
ния на родину. 

В середине ноября 2011-го года 
адвокат Сети «Миграция и Право» 
ПЦ «Мемориал» Роза Магомедова 
посетила Центр №1 содержания 
иностранных граждан при ГУВД Мо-
сквы, где среди 4 трудовых мигран-
тов из Таджикистана, с которыми ей 
удалось пообщаться, ни один не ока-
зался нелегалом. Сколько еще есть 
таких без вины попавших в спецпри-
емник граждан Таджикистана — вы-
яснить не удалось. 

28 ноября 2011-го года судебной 
коллегией по административным 
делам Московского городского суда 
были рассмотрены две жалобы на 
фактически одинаковые постанов-
ления Преображенского районного 
суда по делам Ахмада Рахмонова и 
Ислома Саломиёна.

Ахмад Рахмонов приехал в Мо-
скву 28 сентября 2011-го года на 
заработки и сразу встал на мигра-
ционный учёт по улице 5-й проезд 
Подбельского — на три месяца, то 
есть до 26 декабря 2011-го года, 

что происходит с мигрантами в россии...

Комиссия по гражданству — 
бесполезный орган, а ФМС 
России — орган репрессивный. 
Чиновники ФМС отбирают па-
спорта даже у тех россиян, ко-
торые паспорт уже имеют — как 
внутри страны, так и за рубежом. 
Посмотрите мои консультации на 
форуме http://praktika.borda.ru — 
и увидите, что наших чиновни-
ков пока что удается вразумлять 
только в суде.

Просить президента — это 
значит рассчитывать на якобы 
«исключение из правил». А без-
законие от «исключительного 
милосердия» чиновников только 
усиливается. Исполнения закона 
нужно не просить, а требовать.

Судебное дело Марии с осве-
щением его в прессе поможет 
многим россиянам, которые про-
живают за границами России и 
которым не меняют (не продлева-
ют) загранпаспорт, не оформляют 
гражданство РФ их детям и т. д. 

Лишение гражданства — это 
унижение человеческого досто-
инства, нарушение всех междуна-
родных норм по этому вопросу».

Никакой реакции в ответ я не 
получила. Тогда написала письмо-
вопрос журналистке Анне Нельсон 
(в окно на странице http://www.1tv.
ru/person/6316). Это она озвучила 
9 февраля историю про Машу, и я 
предложила свою помощь. Тоже — 
никакой реакции. Тогда я оставила 

комментарий к статье-интервью 
от 7 февраля Елены Вайцехов-
ской http://sport.rambler.ru/news/
rhythmicgymnastics/592647081, 
снова предложила свою помощь. 
Мое письмо почему-то удалили, я 
написала вторично — снова уда-
лили.

Напрашивается вопрос: 
ЖУРНАЛИСТЫ, вас интересует 
только скандальная информа-
ция, а не сама Маша? Вам, зна-
чит, не важно, законно ли то, о 
чём вы пишете? Вы употребляе-
те термины типа «не вступила в 
гражданство…» А вы не хотите 
узнать, почему Маше и не надо 
было «вступать»? Или вы хотите 
поработать на имидж кандидата 
в президенты (или действующе-
го президента), который должен 
после вашей информации «по-
жаловать» гражданство урож-
дённой россиянке?

Повторяю еще раз для тех, 
кто до сих пор не понял сути про-
исходящего беззакония: Мария 
Филатова (Курбатова) родилась 
в России, выехала с загранпа-
спортом, полученным на терри-
тории России. Она ПРИОБРЕЛА 
ГРАЖДАНСТВО РОССИИ ПРИ 
РОЖДЕНИИ, от него не отказы-
валась, а проживание за преде-
лами России не приводит к утрате 
гражданства. И нет, значит, за-
конных оснований для отказа ей 
в оформлении консульством РФ 
загранпаспорта гражданина РФ.

От редакции (для интересующихся).
На сайте http://praktika.borda.ru/ отражены консультации 

и судебные процессы, связанные с гражданством, которые 
Людмила Андреевна Жирова ведет с конца 2003-го года. 
Всего на ее счету около 2000 консультаций по вопросам 
гражданства, разрешения на временное проживание и вида 
на жительство.

На сайте подробно выложены более 130 судебных про-
цессов с паспортно-визовыми службами и с ФМС России. Из 
них более 100 выиграны!

Недавно в Верховном Суде РФ наконец выиграны два ра-
нее проигранных в нижестоящих судах дела, связанные как 
раз с изъятием паспорта у лиц с гражданством, приобретён-
ным при рождении. То есть Машин случай.
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что и зафиксировано на отрывном 
бланке регистрации. 10 ноября 
2011-го года, как написано в поста-
новлении Преображенского район-
ного суда, Ахмад Рахмонов «был 
выявлен» на улице Красноярская, 
где пребывал и тем самым «дли-
тельно нарушал место пребыва-
ния». Таким образом, иностранный 
гражданин, легально находящийся 
на территории России, но «выяв-
ленный» по адресу, отличному от 
адреса регистрации, был объявлен 
нелегалом.

Суд по делу Рахмонова прохо-
дил без переводчика и защитника, 
и поэтому откуда в постановлении 
появилась фраза «правонаруше-
ние подтверждается собственными 
признательными показаниями», Ах-
мад так и не понял. Необходимость 
применения именно выдворения 
обосновывается судьей так: «на-
рушил место пребывания и мер для 
выезда из РФ не предпринимал». 

Московский городской суд со-
гласился с доводами, изложенными 
адвокатом Р. Магомедовой в жало-
бе, и отменил постановление; 26 но-
ября 2011-го года Ахмад Рахмонов 
вышел на свободу, к жене и двоим 
детям, которые постоянно живут и 
учатся в Москве. 

В тот же самый день, 26 ноя-
бря, судебной коллегией по адми-
нистративным делам Московского 
городского суда рассматривалась 
жалоба адвоката Р. Магомедовой 
на постановление о выдворении 
Ислома Саломиёна, который встал 
3 октября 2011-го года на миграци-
онный учёт на улице Хабаровской. 
Срок пребывания Ислома в России 
должен был закончиться только 
1 января 2012-го, однако 10 ноября 
2011-го года он тоже «был выявлен» 
на улице Бирюсинка, чем «длитель-
но нарушил место пребывания». 
Ислом действительно не предпри-
нимал мер для выезда из России, 
поскольку только что приехал на за-
работки. Ему также без всяких осно-
ваний было назначено наказание в 
виде штрафа и выдворения.

Так вот, два абсолютно одина-
ковых «таджикских» дела пересма-
тривались по жалобам адвокатов 
в одном и том же месте — в Мо-
сковском городском суде. Причем 
интересно: в одно и то же время — 
правда, в разных залах. В итоге на 
идентичные обстоятельства суд от-
реагировал по-разному. В то время 
как Ахмад Рахмонов давно оправдан 
и вернулся к родной семье, жалоба 
адвоката по делу Ислома Саломиё-

на была отклонена и ни в чем не по-
винный трудовой мигрант остался 
ожидать выдворения в Центре №1.

Адвокат комитета «Граждан-
ское содействие» Роза Магомедова 
недоумевает: «Я никак не ожидала, 
что по какому-то из двух одинако-
вых дел трудовых мигрантов, кото-
рые ни в чем, собственно, не вино-
ваты, которые легально находились 
на территории России, решение 
Московского городского суда будет 
отрицательным. Правда, по делу 
Ахмада Рахмонова судья сделал за-
прос в ФМС России, чтобы убедить-
ся в легальности его пребывания, а 
вот судья, пересматривавшая дело 
Ислома Саломиёна, просто не за-
хотела разбираться в допущенных 
мировым судьей нарушениях». 

Вот такое у нас единство су-
дебной практики!

Можно сказать, что указание 
дискриминировать сотни граждан 
Таджикистана в обмен на осво-
бождение российских летчиков 
поставило следственно-судебную 
систему России в трудное положе-
ние. Сотрудники ФМС, а потом и 
мировые судьи, традиционно пови-
нуясь политической воле, должны 
были искать в делах таджикских 
мигрантов «нарушения» там, где 
их не было, рискуя своей репута-
цией. Расчет исполнителей был на 
то, что плохо говорящие на рус-
ском языке иностранные гражда-
не не смогут привлечь грамотных 
юристов к своей защите и дела о 
незаконных выдворениях не дой-
дут до вышестоящих инстанций и 
Европейского суда по правам че-
ловека. И этот расчет, за исключе-
нием единичных случаев — таких, 
как дело Ахмада Рахмонова, — к 
сожалению, оправдался. 

Летчики на свободе, 
а таджикские мигранты — 
по-прежнему на нарах

что происходит с мигрантами в россии: беспредел
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валентин  
водолазский,
бывший заместитель 
генерального директора 
фгуП  «Пвс» фмс россии

В 
ыдавать в статьях желае-
мое за действительное и 
видеть в мигрантах вра-
гов — это проще всего. 

Не разглагольствовать, а делать 
что-то реальное — значительно 
сложнее. Общеизвестно, что ФМС, 
после ГИБДД, — самый коррупци-
онный государственный институт. 
И с этим, конечно, не поспоришь!

В заслуги премьерства В.В. Пу-
тина можно записать робкую попыт-
ку навести хоть какой-то порядок в 
этой сфере. В заслуги — попытку, а 
в неудачи — полный провал этой по-
пытки. Коррупционеры-чиновники са-
ботировали решение своего премье-
ра и предпочли госкарману карман 
собственный. Яркое тому доказатель-
ство — судьба Федерального государ-
ственного унитарного предприятия 
«Паспортно-визовый сервис» ФМС 
России, так называемого ФГУП.

Вот что сообщал директор ФМС 
К. Ромодановский на правитель-
ственном часе в Совете Федерации 
13 мая 2009-го года: 

«…Стоимость рынка услуг… 
составляет более 30 миллиардов 
рублей, что создает благоприятные 
условия для формирования корруп-
ционных структур, в которые вовле-
чены так называемые посредники и 
сотрудники ФМС. С целью уменьше-
ния коррупциогенности… мы плани-
руем создать федеральное государ-
ственное унитарное предприятие, 
которое позволит заменить этих 
посредников и направить денежные 
потоки в казну…»

Уже 5 ноября 2009-го года 
премьер-министр В.В. Путин под-
писывает распоряжение о создании 
ФГУПа, а директор ФМС в одном 
из своих интервью спешит назвать 
ФГУП «…патроном, способным 
разорвать цепи, вот, единые такие, 
мощные, которые существуют... 
Сотрудник-посредник-клиент».

Итак, госпредприятие создано, 
цели поставлены самые что ни на 
есть благие: уменьшить коррупцию, 
наличие которой в своем ведомстве 
самокритично признает сам дирек-
тор ФМС — и заявляет, что собира-
ется активно с этим злом бороться. 

Что же дальше?
А дальше происходит почти 

невообразимое: вдруг территори-
альные управления ФМС, которые 
по жестким установкам силового 
ведомства всегда беспрекословно 
исполняют волю начальства, на-
чинают в открытую саботировать 
работу предприятия: инспектора не 
принимают документы у сотрудни-
ков ФГУПа, не назначают им время 
приема, малочисленных своих кли-
ентов огорошивают упреком: зачем, 
мол, обратились в этот ФГУП, где 
деньги надо платить, пришли бы 
лучше к нам, мы бы напрямую при-
няли у вас все бесплатно.

Рынок миграционных услуг 
очень специфичен своей экономи-
кой. Конкурентами друг другу тут 
являются не только посредники, 
помогающие мигрантам готовить 
и сдавать (в ФМС) документы на 
получение разрешения на работу, 
паспорта и т. д. Сотрудники ФМС 
тоже являются прямыми конкурен-
тами! Они убеждены, что это их 
собственная поляна, а всех, кто ко-
сит тут траву и не делится с ними, 
считают своими врагами. Именно в 
такую ситуацию — в положение не-
желанного конкурента и врага — по-

пало государственное предприятие 
ФГУП, призванное (просто в силу 
своего статуса) откусить долю чи-
новничьего пирога.

Так что же все-таки случилось? 
Как посмели какие-то провинциаль-
ные чиновники фактически пойти 
против воли самого премьера Рос-
сии? И как же может В.В. Путин 
терпеть такую наглость? Ну а ди-
ректор ФМС, сказавший столько за-
здравных слов о новшестве, провоз-
гласивший, что вот она, реальная 
борьба ФМС с засильем коррупции 
в своих недрах, — как может он до-
пустить такое безобразие? Не зна-
ет, что ли, Ромодановский о кознях 
своих подчиненных?

Нет, директор, конечно, в курсе 
проблем ФГУПа. На прошлогодней 
коллегии он даже пожурил регио-
нальных начальников:

«...Наряду с исполнением 
контрольно-надзорных функций, 
не менее важным для ФМС России 
остается вопрос повышения каче-
ства предоставляемых населению 
общественно значимых государ-
ственных услуг. Именно в этих целях 
было создано Федеральное государ-
ственное унитарное предприятие 
«Паспортно-визовый сервис».

Для чего оно предназначено? 
Прежде всего, и я об этом уже неод-
нократно говорил, для оказания на 
качественно ином уровне информа-
ционных и консультационных услуг 
в сфере миграции физическим и 
юридическим лицам, без посредни-
ков и возникновения коррупционных 
схем. Однако появление его филиа-
лов в регионе, скажу мягко, не всег-
да встречает поддержку со стороны 
отдельных руководителей террито-
риальных органов ФМС России. И 
данная проблема заключается не 
только в инертности мышления. Ско-
рее имеет место небескорыстная 

Эти цепи такие единые, 
такие мощные…

как константин олегович помогал владимиру владимировичу с коррупцией бороться

 что происходит с мигрантами в россии: борьба с коррупцией?
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заинтересованность работать «рука 
об руку» с различными сомнитель-
ными посредническими фирмами.

В связи с изложенным поручаю 
всем руководителям территориаль-
ных органов ФМС России по мере 
открытия региональных филиалов 
ФГУП «Паспортно-визовый сервис» 
оказывать им всяческое содействие 
в их деятельности...»

«Скажу мягко…» Зная, каким 
тоном отчитывает обычно Ромо-
дановский за неисполнение своих 
приказов, здесь просто дивишься 
обтекаемости его слов. Так учителя 
в школе воспитывают нашкодивших 
учеников. И немудрено, что под-
чиненные пропускают мимо ушей, 
будто не слышат этот просящий, 
совсе не грозный глас начальника. 
Они же прекрасно знают: если от 
них действительно ждут исполнения, 
то вслед за словами по всей России 
мгновенно разлетится бумажный 
приказ с инструкциями и сроками от-
четности. Но вот же какая интересная 
тут загадка: за все время существо-
вания ФГУПа ни единого письмен-
ного приказа о необходимости со-
трудничества с ним в региональные 
управления миграционной службы 
не поступало! Да если бы было хотя 
бы одно письмо за подписью дирек-
тора со строгими наставлениями, не-
ужели бы не взяли провинциальные 
чиновники «под козырек»? 

Странно, конечно. Почему чело-
век, на которого полностью замкну-
то функционирование ведомствен-
ного предприятия ФМС и который 
говорит об этом предприятии такие 
правильные слова, абсолютно ни-
чего в помощь его становлению не 
делает? Закономерен вопрос: так 
чьи же тогда посредники мешают 
работе нового предприятия, если 
даже миграционная служба Москвы 
не всегда принимает документы у 
клиентов ФГУПа?

Ситуация в провинции еще хуже. 
Уже создано более 30 филиалов 

ФГУПа. Значительное количество 
из них дышат на ладан из-за пря-
мого противодействия областных 
начальников. Свой карман, конечно 
же, ближе, чем государственный. Да 
какой же, простите, дурак чиновник 
отправит получателя государствен-
ных услуг в государственное же 
предприятие, где все чин по чину и 
четко утвержденные тарифы? Он 
либо сам взятку возьмет, либо в 
прикормленную фирмочку напра-
вит. Поле миграции — по преиму-
ществу нелегальное, и потому го-
спредприятие априори конкуренцию 
проигрывает, так как не может рабо-
тать втемную.

В центральном офисе ФГУПа, в 
Москве, из-за отсутствия направля-
ющей воли из ФМС тоже обстановка 
тяжелая. Возглавивший ФГУП в де-
кабре 2010-го года генеральный (?) 
директор С. Е. Донцов сумел за 8 
месяцев поставить работу на со-
вершенно новый уровень, открыл (с 
великим трудом!) 30 филиалов, но 
уже в октябре 2011-го года вынуж-
ден был уволиться. После его ухода 
за три месяца три и. о. руководителя 
сменилось! Кого-то в ФМС сильно 
напрягает этот ФГУП, с его не впи-
сывающимися в привычную схему 
функциями. Интересно — кого, если 
приказ о кадровых назначениях под-
писывает непосредственно директор 
Ромодановский?

Сейчас на сайте ФМС появился 
анонс о конкурсе на должность ге-
нерального директора «Паспортно-
визового сервиса». Наверное, это 
будет последняя попытка: либо чи-
новники получат жемткие установ-
ки работы, либо госпредприятие 
наконец заработает, либо настанет 
пора с позором закрывать ФГУП. 
И, наверное, это не самый плохой 
выход, так как всем очевидно, что 
коррупцию самим коррупционерам 
не победить и никто из них не заин-
тересован обогащать государство, 
позабыв про собственный карман.

Сегодня эффективные меха-
низмы воздействия… на стихийно 
въезжающих иностранных работ-
ников низкой квалификации и во-
обще не имеющих ее отсутствуют. 
Об этом сообщил глава ФМС Рос-
сии Константин Ромодановский на 
круглом столе «Демографические 
вызовы, миграционная политика», 
организованном РСПП.

Трудовые мигранты решают 
важную задачу — восполняют не-
хватку трудовых ресурсов в эконо-
мике страны, поэтому в ближайшие 
15 — 20 лет без привлечения трудо-
вых мигрантов не обойтись. 

Глава ФМС также отметил важ-
ную роль экспертов «Стратегии-
2020», в рамках которой была раз-
работана Концепция миграционной 
политики. «Главная задача этой 
концепции, если перейти на язык 
бизнеса, — сделать так, чтобы при-
быль от миграции превышала воз-
можные издержки», — добавил он.

Ромодановский высоко оценил 
роль законодательных инициатив 
по совершенствованию миграцион-
ной политики. В частности, отметил 
принятый в первом чтении законо-
проект, предусматривающий обя-
зательное знание русского языка 
мигрантами, претендующими на 
занятость в сфере услуг.

…По словам Ромодановского, 
в Таджикистане и Киргизии уже ре-
ализуются программы предвыезд-
ной подготовки. «В каждой стране 
по сто человек обучается русскому 
языку и рабочим специальностям. 
При условии успешного заверше-
ния принятых мер в марте 2012-го 
года эти двести человек будут тру-
доустроены в России». 

…В 2010-м году было легализо-
вано более 1 млн трудовых мигран-
тов, а доходы региональных бюд-
жетов от легализации …составили 
почти 4 млрд рублей. 

риа новости

круглый стол в рсПП
«Прибыль от миграции 
должна превышать 
возможные издержки»

ОТ РеДАКЦИИ
Вопрос о судьбе всероссийского ФГУП «ПВС» настолько серьезен, 
что было бы неправильно ограничиваться одной статьей. 
Мы надеемся продолжить  обсуждение этого вопроса. 
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Почему так непобедима корруп-
ция? Наверное, потому, что сражают-
ся с коррупцией, как водится, именно 
коррупционеры. А легко ли победить 
самого себя? Впрочем, не так уж и 
трудно, если захотеть. Вспомнить о 
чести, о совести. Нравственное, так 
сказать, самосовершенствование. Но 
смешно ведь звучат эти высокие бес-
телесные материи, когда речь идет о 
такой сермяге, как жажда бабла.

Конечно, власть должна как-то бо-
роться… Вон сегодня весь народ гудит, 
что Россию разворовали, страшный 
враг на страну напал, похуже гитлеров-
ского нашествия будет, оккупированы 
мы, связаны кандалами коррупции по 
рукам и ногам. Вот и приходится тем, 
кто стоит у государственной кормуш-
ки, большой или малой, правдами-
неправдами изображать активную 
борьбу с самими собой. Что в резуль-
тате получается — всем известно.

Н 
о бывают редкие случаи, ког-
да в эту виртуальную борьбу 
вмешивается реальная сила 
гражданского общества. Та-

кой сюжет разворачивается сейчас на 
Урале. Перипетии этой нешуточной 
борьбы подробно изложены в письме 
губернатору Свердловской области 
(см. стр. 51 — 53), но сначала нужно 
представить авторов письма.

Общественно-консультативный 
совет (ОКС), работающий при Сверд-
ловской областной миграционной 
службе (УФМС), уже давно пытает-
ся навести хоть какой-то порядок в 
миграционной стихии своего регио-
на. В большинстве других регионов 
эти ОКСы — гвоздика в петлицу по-
лицейского мундира УФМС, а ОКС в 
Свердловской области — живой, ак-
тивно действующий и действитель-
но общественный орган. 

Возглавляет Совет Леонид Гри-
шин, сам бывший переселенец. Соз-
данная им и его другом, тоже пересе-
ленцем Рафаэлем Серажидиновым 
15 лет назад общественная орга-
низация «Уральский дом» известна 
своими успешными делами не только 
в России, но и в СНГ, и даже в Гер-
мании. Два «Рейса мира» с гумани-
тарной помощью в Чечню (во время 
войны), недавняя благотворительная 
акция «Из рук в руки» в Кыргызстан 
(тогда в Оше еще дымились разру-
шенные при вооруженном конфликте 
дома). В своем небольшом городе 
Заречном «Уральский дом» открыл 
Центр комплексной поддержки ми-
грантов, курсы изучения русского 
языка, готовит к открытию медицин-
ский центр (разумеется, при поддерж-
ке зарубежных спонсоров, но важно, 
что им доверяют). Ну а главное их 
достижение — разработка модели 
«миграционных мостов». «Уральский 
дом» уже три года успешно реализует 
эту методику в своей повседневной 
практике и охотно делится опытом с 
другими регионами. Это своего рода 
оргнабор с участием сетей обще-
ственных организаций в стране ис-
хода и стране приема мигрантов. Про 
оргнабор как лучший способ преодо-
ления нелегальной миграции сегодня 
все в России говорят, а «Уральский 
дом» это делает.

Инициативы «Уральского дома» 
всегда поддерживает и развивает 
Общественно-консультативный со-
вет. Там собрался крепкий коллек-
тив единомышленников, опытных 
профессионалов по работе с ми-
грантами. Решение обратиться с 
письмом к губернатору Свердлов-
ской области и в ряд государствен-
ных организаций, ответственных за 
борьбу с коррупцией, было принято 
на заседании ОКСа 26 января с. г. 

Уральское миграционное со-
общество крайне встревожено тем, 
что с середины прошлого года в их 
регионе нарастает волна нелегаль-

ной миграции. И не потому, что к ним 
приезжают лишние тысячи трудовых 
мигрантов, и не потому, что приехав-
шие не хотят работать законно или 
они не нужны работодателям (остро 
нужны, из-за нехватки рабочих рук 
предприятия порой простаивают), а 
все дело в том , что из-за искусствен-
но создаваемого дефицита квот на 
трудовую деятельность законопос-
лушные мигранты просто не могут 
легализоваться. Происходит какая-
то невероятная чехарда с квотами. 
Общественно-консультативный совет 
тщательно проанализировал, почему 
это происходит, и ждет от местных 
властей принятия срочных мер. 

Поразительное дело: про то, что 
существующая система квотирова-
ния ничего не регулирует, а только 
тормозит процесс привлечения тру-
довых мигрантов, эксперты уже гово-
рить устали, само руководство ФМС 
предлагает вообще отменить квоты, 
а на Урале именно с квотами творят-
ся какие-то странные манипуляции.

Возможно, новый молодой ми-
нистр экономики области Е. Со-
фрыгин решил таким образом по-
бороться с коррупцией? Однако 
Общественный совет утверждает, 
что вводимые министром новшества 
уже в прошлом году привели к пла-
чевным результатам, а сегодня, когда 
идет горячая пора подачи заявок на 
будущий год, работодатели вообще 
пребывают в растерянности, так как 
монопольное право распоряжаться 
квотами передано некому миграци-
онному центру, новый статус которо-
го пока не утвержден, а скандальная 
репутация широка известна.

Неразберихой с квотами уже за-
нимается прокуратура области.

Редакция журнала «Мигра-
ция ХХI век» продолжит следить за 
уральским прецедентом. Интересно 
ведь узнать: возможно ли победить 
непобедимую коррупцию, если в 
борьбу компетентно вмешивается 
гражданское общество?

что происходит с мигрантами в россии: борьба с коррупцией?

Уральский прецедент
Будет ли толк от обращения Общественного совета к губернатору?

Лидия графова,
главный редактор журнала 
«миграция XXI век»
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ВЕКXXIмиграция

уважаемый 
александр сергеевич!

Общественно-консультативный 
совет (ОКС) при Управлении ФМС 
России по Свердловской области 
обеспокоен результатами монито-
ринга трудовой миграции по ито-
гам 2011-го года. В области про-
исходят неотвратимые изменения, 
способные значительно увеличить 
нелегальную миграционную со-
ставляющую, создать проблемы 
добросовестным работодателям, 
снизить доходы федерального и об-
ластного бюджетов.

Всего в 2011-м году на террито-
рии Свердловской области постав-
лено на учет по месту пребывания 
257 594 иностранных гражданина, 
в том числе 41 587 человек — в 
порядке продления срока пребыва-
ния; оформлено разрешений на ра-
боту в рамках квоты — 40 254 шт.

Для граждан СНГ оформлено 
33 055 разрешений на работу. Меж-
ду тем, количество поступивших 
уведомлений от работодателей в 
службу занятости и миграционную 
службу различается на 10 424 уве-
домления.

таким образом, можно сде-
лать вывод, что около 10 000 ино-
странных граждан работодатели 
используют с нарушением дей-
ствующего законодательства.

С 10 июня 2011-го года УФМС 
России по Свердловской области 

прекратило оформление разреше-
ний на работу по низкоквалифици-
рованной группе профессий по при-
чине исчерпания квоты. Отсутствие 
возможности оформить разреше-
ние на работу для многих работо-
дателей стало главной причиной 
использования труда нелегалов.

Дополнительно усугубило ситуа-
цию отсутствие основной корректи-

ровки квоты на 2011-й год. В резуль-
тате работодатели, добросовестно 
осуществив свое право подать заяв-
ку на корректировку квоты, сделали 
это напрасно. Заявки работодате-
лей не рассматривались вообще.

В ноябре 2011-го года вступил в 
силу приказ Минздравсоцразвития 
о внеплановой корректировке квоты 
на территории Свердловской обла-
сти (по заявкам, поданным в январе-
феврале 2011-го года). Размер кво-
ты увеличился на 4 069 разрешений.

Однако же одновременно с этим 
УФМС России по Свердловской об-
ласти получило письмо от председа-

теля правительства Свердловской 
области, которым предлагалось 
принимать заявления о выдаче раз-
решений на работу в рамках квоты, 
прикрепленной к конкретному рабо-
тодателю, что противоречит ФЗ-115 
«О правовом положении иностран-

ных граждан в РФ». Несмотря на то 
что в области существовал значи-
тельный неудовлетворенный спрос 
на легализацию со стороны ино-
странных граждан, УФМС последо-
вала рекомендациям правительства 
Свердловской области. В результате 
запрета на свободное оформление 
разрешений на работу квота была 
не выбрана примерно на 15%.

Таким образом, действия УФМС 
в ноябре 2011-го года по привязке 
выдачи разрешений на работу к 
квотам конкретных работодателей 
оказались бессмысленными. 

а федеральный бюджет по-
нес потери примерно в 13 540 000 
рублей недополученной госу-
дарственной пошлины. област-
ной бюджет лишился налога 
на доходы с физических лиц 
(ндфЛ) с этого количества ино-
странных граждан (по оценкам 
экспертов это, как минимум, 100 
миллионов рублей).

Еще одним инструментом ле-
гализации трудовой деятельности 
иностранных граждан, как извест-
но, являются патенты. В 2011-м 
году было оформлено 18 923 па-
тента. Если суммировать выданные 
разрешения на работу и патенты, 
то получится, что в Свердловской 
области количество легальных тру-
довых мигрантов составило в 2011-
м году максимум 65 000 человек.

Что же тогда представляет 
собой цифра в 190 000 человек? 
Даже если вычесть поток 

Губернатору 
Свердловской области 

Мишарину А.С.

Копия:
Прокурору 

Свердловской области 
Охлопкову С.А.

Уполномоченному 
по правам человека 

Свердловской области 
Мерзляковой Т.Г.

Квота на 2011-й год
Количество выданных 
разрешений по квоте

Неисчерпанность квоты

47 024 40 254 6 770

УФМС России по СО
Департамент труда 
и занятости СО

Количество полученных 
уведомлений от 
работодателей

29 518 19 094

624251 Свердловская обл., г. Заречный, ул. 9 мая, 6, 32
Тел.: +7 (922) 606-55-50 e-mail: uralhouse@bk.ru

06 февраля 2012 г. №01

фмс россии
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иностранных туристов и бизнесме-
нов, а также учесть двойные и трой-
ные постановки на миграционный 
учет одного и того же человека, 
то очевидно, что еще около 50 000 
иностранных граждан нелегально 
осуществляют трудовую деятель-
ность на территории Свердловской 
области. А ведь еще значительное 
количество иностранных граждан 
автоматически становятся нелега-
лами и не попадают в наши расчеты 
просто потому, что они не встали на 
миграционный учет и не вошли ни в 
какую статистику.

к сожалению, уже сейчас 
можно констатировать, что си-
туация в 2012-м году будет зна-
чительно хуже. несмотря на за-
явления федеральных властей 
о преодолении экономического 
кризиса, область получила ре-
кордно низкую цифру квоты на 
2012-й год — в количестве 27 931 
человек, что как минимум в три 
раза ниже текущей потребности 
региона. 

Трудно найти логику и в той 
«рокировке». Дополнительным уда-
ром для добросовестных работода-
телей стало распоряжение Прави-
тельства Свердловской области 
№2399-РП от 30.12.2011, которым 
полномочия по сбору и обобщению 
заявок работодателей возложены 
на Министерство экономики Сверд-
ловской области — структуру, не 
имеющую необходимых террито-
риальных подразделений и под-
готовленных штатов для работы с 
работодателями. Это создает гео-
графические и временные пробле-
мы, затрудняет процедуру подачи 
заявок на квоту, ломает налажен-
ный механизм, а самое главное — 
вводит элементы потенциального 
коррупционного риска.

Особенно тяжело приходится 
работодателям за пределами Ека-
теринбурга. Считаем ошибочным 
исключение Департамента по тру-
ду и занятости населения Сверд-
ловской области из процесса кво-
тирования. 

Усугубляют ситуацию пресс-
релизы областного Министерства 

экономики и заявления руководи-
телей ОГБУ «Свердловский об-
ластной миграционный центр» — о 
том, что им поручено «…участие 
в определении потребности в при-
влечении иностранных работников 
в Свердловскую область, включа-
ющее в себя обобщение и анализ 
заявок от работодателей о потреб-
ности в рабочей силе…» и проведе-
ние проверок работодателей, же-
лающих привлекать иностранных 
работников.

ОГБУ «Свердловский област-
ной миграционный центр» суще-
ствует с 2004-го года. За все это 
время власти несколько раз меня-
ли его организационно-правовую 
форму, а за последний год сменили 
уже четырех руководителей. Еже-
годно на его содержание тратятся 
десятки миллионов рублей из об-
ластного бюджета, а эффектив-
ность его деятельности стремится 
к нулю. Сейчас происходит очеред-
ная реорганизация центра, которая 
вызывает много вопросов.

таким образом, очевидно, 
что искусственно создан зна-
чительный дефицит квоты в 
2012-м году, а предложенная ми-
нистерством экономики сверд-
ловской области схема участия 
в определении потребности в 
привлечении иностранных ра-
ботников с помощью областно-
го миграционного центра играет 
категорически против прозрач-
ности всей процедуры получе-
ния квоты. Это принципиальный 
момент, потому что создание 
такого «узкого горлышка» по-
тенциально будет способство-
вать коррупционности процесса 
заявочной кампании.

Считаем необходимым введе-
ние в состав Межведомственной 
комиссии по вопросам привлечения 
иностранных работников не только 
чиновников, но и специалистов-
профессионалов в сфере тру-
довой миграции, правозащит-
ников, а также представителей 
общественно-консультативного 
совета при уфмс Свердловской 
области. Полагаем, что процесс 

определения размера квоты и 
критерии, по которым удовлетво-
ряются заявки, должны быть про-
зрачными и понятными, чтобы ни у 
одной из заинтересованных сторон 
не оставалось сомнений в причи-
нах, по которым квоты и иные пре-
ференции получил тот или иной 
работодатель.

Также необходимо ускорить 
разработку региональных норма-
тивных актов для запуска столь 
необходимой Программы по ока-
занию содействия добровольному 
переселению в Свердловскую об-
ласть соотечественников, прожива-
ющих за рубежом, согласованной 
премьером РФ В.В. Путиным еще 
24 ноября 2011-го года. В состав 
комиссии по приему соотечествен-
ников также необходимо включить 
представителей ОКС.

на заседание окс 26 января 
2012-го года были приглашены 
представители министерства 
экономики свердловской обла-
сти. к сожалению, сотрудники 
министерства на заседании не 
присутствовали. в связи с этим 
остались без ответа следующие 
вопросы:

Кто являлся законным пред-
седателем Межведомственной ко-
миссии по вопросам привлечения 
иностранных работников Сверд-
ловской области по состоянию на 
июль-август 2011-го года и тем са-
мым был правомочен подписывать 
размер квоты от региона?

Какая цифра квоты на 2012-й 
год была зафиксирована в протоко-
ле на заседании Межведомствен-
ной комиссии по вопросам привле-
чения иностранных работников?

Кем было принято решение 
проигнорировать и не рассматри-
вать поданные заявки работода-
телей на корректировку квоты в 
2011-м году?

Какой орган (по чьему реше-
нию) сократил первоначально пред-
ложенную квоту в размере 43 000 
человек до 27 931 человека?

Действующим законодатель-
ством не предусмотрена привязка 
к квоте на конкретного работо-

что происходит с мигрантами в россии: борьба с коррупцией?
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дателя. Почему же областное 
правительство рекомендовало 
УФМС нарушить законодатель-
ство и осуществить привязку к 
квоте в ноябре 2011-го года? 
Это решение действует и сей-
час: иностранные работники не 
могут подать заявление о выда-
че разрешения на работу само-
стоятельно.

Почему было принято реше-
ние изменить уполномоченный 
орган с Департамента по труду 
и занятости на Министерство 
экономики? У Департамента 
имеется широкая сеть террито-
риальных органов, сотрудники 
Департамента обучены рабо-
тать в программном комплексе 
«Миграквота», имеют опыт уча-
стия в заявочной кампании. По-
чему во всех субъектах УрФО 
уполномоченным органом яв-
ляется служба занятости, а 
Свердловская область в 2012-м 
году вынуждена идти своим 
особым путем?

Какие нормативные право-
вые акты позволяют ОГБУ 
«Свердловский областной ми-
грационный центр» проводить 
выездные проверки на пред-
приятия с целью определения 
потребности в иностранных ра-
ботниках?

Что на данный момент 
сделано областным прави-
тельством для начала работы 
Программы по оказанию содей-
ствия добровольному пересе-
лению в Свердловскую область 
соотечественников, которая 
была согласована премьером 
РФ В.В. Путиным еще 24 ноя-
бря 2011-го года?

уважаемый александр 
сергеевич, просим вас разо-
браться в сложившейся си-
туации и принять меры по ее 
исправлению.

с уважением,
Председатель совета 

Л.а.гришин

Останется ли 
Дальний Восток 

«нашенским»?

юрий авдеев,
директор азиатско-

тихоокеанского института ми-
грационных процессов, ведущий 

научный сотрудник тихоокеан-
ского института географии дво 

ран, кандидат экономических 
наук (владивосток)

деньги — на восток, миграция — на Запад 

20-21 января с.г. во Влади-
востоке состоялась стра-
тегическая сессия в рам-
ках разработки концепции 
туристско-рекреационной ОЭЗ 
(особая экономическая зона) 
«Остров Русский». Речь, в 
сущности, шла о судьбе все-
го Дальнего Востока. Как из-
вестно, наш прекрасный край 
стремительно обезлюдевает. И 
вот парадокс: почему-то сегод-
ня, когда к нам на восток идут 
огромные бюджетные средства, 
миграционные потоки движутся 
в противоположном направле-
нии. На сессии этот вопрос, к 
сожалению, не обсуждался.

Ц 
елью сессии было: рас-
смотреть разные вариан-
ты концепции и выбрать 
оптимальный сценарий. 

Инициаторы — ОАО «Особые эко-
номические зоны» во главе с генди-
ректором О. Костиным (управляю-
щая компания, в ведении которой 
находятся 25 особых экономических 
зон России; она выступает в каче-
стве заказчика и привлекает инве-
сторов из числа международных и 
российских корпораций) и компания 
IRP Group (гендиректор Б. Столя-
ров) — консалтинговая компания, 
которая занимается разработкой 
стратегий территориального раз-
вития. Стоимость заказа — 25 млн. 
рублей, кому попало не доверишь.

новое как хорошо 
забытое старое

Сначала сессию планировали 
проводить в Москве. Это тради-
ция: чего, мол, зря деньги тратить, 
все равно местные эксперты вряд 

ли что добавят к разработке сто-
личных специалистов. Я ничего не 
имею против столицы и живущих 
там деятельных людей. Но должен 
заметить: пренебрежение, с кото-
рым иные разработчики проектов 
и лица, принимающие решения, от-
носятся к периферии, приводит к не-
лепым представлениям и мифам — 
например, о «желтой угрозе» или о 
небезопасной езде на иномарках. 
Видимо, отсюда и берут начало 
многие абсурдные решения: по пра-
вому рулю, металлолому, морским 
портам и транспортной логистике, 
ограничениям по участию в торгов-
ле иностранных граждан, квотам, 
патентам и т. п. 

Но на этот раз верх все же взял 
здравый смысл: десант разра-
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ботчиков прибыл во Владивосток и 
собрал многочисленную аудиторию. 
Численно перевес был на стороне 
местного экспертного сообщества: 
велика заинтересованность в судь-
бе региона. Но содержательно даже 
«игра на своем поле» ровным сче-
том ничего не изменила, потому что 
энергия, с которой организаторы 
предъявляли собственное видение 
и убежденность в своей непогре-
шимости, не оставляла шансов на 
иную точку зрения. 

Можно было бы принять данный 
«концептуальный взгляд» на разви-
тие Владивостока, будь в нем хоть 
малая толика новизны. Но многим 
участникам прочерченная траекто-
рия была известна и ранее, потому 
что они сами ее предлагали. Речь 
не о том, что предлагаемые сегод-
ня схемы и варианты неверны. Этот 
путь был уже пройден местными 
академическими и проектными раз-
работчиками. Отличие лишь в том, 
что ни десять, ни даже пять лет на-
зад все, что предлагалось тогда, 
НЕЛЬЗЯ было делать! Ни саммит 
АТЭС во Владивостоке тогда не 
рассматривался, ни о миллиард-
ных инвестициях никто не мечтал, 
а про университет на острове Рус-
ском можно было услышать только 
от «больных на голову» экспертов. 
Про мосты через Золотой Рог и Бос-
фор Восточный при давней встрече 
с В.В. Путиным даже не заикались, 
потому-то изначально подписанный 
им проект океанариума к 2008 г. 
планировался на материковой части 
полуострова Муравьева-Амурского. 

Сегодня, когда контуры будуще-
го не только в головах, но уже и в 
металле, бетоне, вантах, когда раз-
работана и утверждена «Стратегия 
Владивостока до 2020 года», когда 
у главы городской администрации 
уже лежит план развития города до 
2020 года, обсуждать предложения 
про дорожки для бега трусцой или 
о горнолыжной базе на Русском — 
это было бы как-то не очень удобно 
по отношению к авторам. 

Твердость их позиции была за-
явлена на сессии, прежде всего, 
ссылкой на вот эти слова В.В. Пу-

тина: «Мы видим будущее Влади-
востока как делового, культурного, 
научного и образовательного цен-
тра российского Дальнего Востока. 
Убежден, город может стать одной 
из признанных столиц России, за-
нять достойное место среди веду-
щих мегаполисов АТР». 

 Да, В.В. Путин так говорил. Но 
это было верно с позиций 2007-го и 
даже 2010-го года. Однако в 2012-м, 
для тех, кто разрабатывает доку-
мент на четверть века вперед, этого 
уже недостаточно. Россия реально 
вступила в год председательства в 
АТЭС. Вложены большие деньги в 
развитие инфраструктуры Влади-
востока. И сегодня уже несвоевре-
менно звучат слова о Владивостоке 
как о некой абстрактной «одной из 
признанных столиц России», а сле-
дует хотя бы в идее рассматривать 
Владивосток как «восточную сто-
лицу России», столицу Тихоокеан-
ской России. И совсем уж безволь-
но звучит в этом контексте фраза 
Д.А. Медведева о том, что «Влади-
восток должен стать процветающим 
и современным» (а какой из горо-
дов России должен рассматривать-
ся иначе?). 

Итак, авторы концепции, ссы-
лаясь вроде бы на высшие автори-
теты, тем не менее не предлагают 
движения вперед, а оставляют нас в 
прошлом.

туризм под присмотром 
минобороны

Миссия города в интерпретации 
разработчиков звучит как перво-
майский призыв прошлой эпохи: 
«способствовать усилению геополи-
тической роли России в Азиатско-
Тихоокеанском регионе». Да, тако-
вой была миссия города, когда в 
Тихом океане базировался много-
численный атомный подводный и 
авианесущий флот, когда восточ-
ные рубежи страны были надеж-
но прикрыты ракетными войсками 
стратегического назначения, когда 
на берегу был развернут мощный 
военно-промышленный комплекс, 
инженерно-технические кадры выс-

шей квалификации и так далее. Се-
годня об этом мы можем говорить по 
большей части лишь в прошедшем 
времени. И какой бы ни была ОЭЗ на 
острове Русском, она сможет «спо-
собствовать усилению геополитиче-
ской роли» лишь в малой степени. 

Когда же авторы в числе пяти 
целей проекта называют «закре-
пление населения», «превращение 
Владивостока в центр международ-
ного сотрудничества», «создание 
условий для опережающего эконо-
мического роста», «стимулирование 
экономического взаимодействия» и 
«обеспечение устойчивого разви-
тия после саммита», то становится 
окончательно ясно, что каких-либо 
новаций ожидать не приходится.

Не спасают ситуацию и такие 
миражи авторов, как «Дальнево-
сточная Швейцария», или такие 
банальности, как геоэкономиче-
ское положение, море, культурно-
историческое наследие и т. д.

Серьезным ограничением в раз-
витии Владивостока на протяжении 
многих десятилетий являлись тер-
риториальные взаимоотношения 
с Министерством обороны. И до 
настоящего времени более 60 про-

На первый взгляд, 
особая экономическая зона 
на острове Русский — 
узкий вопрос. Но это не так, 
потому что сейчас решается 
судьба высшего образования, 
науки на Дальнем Востоке, 
самого Владивостока, 
России в целом

деньги — на восток, миграция — на Запад 
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центов территории остается в веде-
нии военных. Когда сегодня гово-
рят о существенном отставании от 
графика строительства некоторых 
объектов, одним из главных препят-
ствий является именно этот фактор. 
Возможно, есть тонкости, недоступ-
ные неюристу, но в экономическом 
смысле «ведение» и «собствен-
ность» — понятия все-таки разные. 
Если происходит смена государ-
ственных приоритетов, меняется 
«геополитическая ситуация», то и 
субъект ведения меняется решени-
ем президента и правительства. И 
такие решения вроде бы есть, но 
субъектом ведения по-прежнему 
остаются военные. 

Да еще и субъект Федерации, 
в лице губернатора, под шумок ро-
тации городских управленческих 
кадров, прихватил изрядный кусок 
территории города. Таким образом, 
город в административных границах 
хозяйствует аж на… 5% территории! 
Понятно, почему в решении вопро-
сов собственного развития мэрия 
оказывается «на подтанцовках» у 
тех, в чьем ведении остается город-
ская земля. Даже если поступает 
команда о передаче конкретного зе-

мельного участка для использова-
ния в мирных целях, Министерство 
обороны занимает «круговую обо-
рону» и требует доказательств, что 
земля будет использована по назна-
чению, хотя контроль за использова-
нием участка — явно за пределами 
его компетенции. 

Проект «Большой Владивосток» 
разрабатывался в начале 90-х годов, 
и через двадцать лет к нему так или 
иначе возвращаются. Там предусма-
тривался выход за административ-
ные границы (с территорией, сопо-
ставимой с Москвой), и по оценкам 
того времени здесь можно было 
бы разместить до 3 млн. человек, с 
преимущественно малоэтажной за-
стройкой для жилья и формировани-
ем деловой части ближе к историче-
скому центру. Островная территория 
(три десятка островов) тогда рассма-
тривалась как рекреационная зона.

600 млрд. — на саммит, 
30 млрд. — на после…

Понятно, что инфраструктурное 
обустройство требует очень серьез-
ных вложений. Они запредельны 
даже для самых неуемных мечта-
телей. Но, оценивая соотношение 
между стоимостью человеческого 
капитала и стоимостью городской 
инфраструктуры (именно эта диспро-
порция является решающей причи-
ной оттока), приходим к выводу, что 
развернуть миграцию в город можно 
только при условии, если к 600 млрд. 
руб., которые осваиваются к самми-
ту, еще вложить не менее 700 млрд! 

И не потому, что мы такие нена-
сытные. Это уровень недовложений 
в инфраструктуру за многие годы су-
ществования в статусе «закрытого 
города». Эта цифра не совпадает с 
оценками авторов Концепции, кото-
рые считают, что достаточно «обой-
тись» суммой… в 1 млрд. долл. 

Рассчитывать на дальнейшее 
инвестирование за счет федераль-
ного бюджета в прежних объемах не 
приходится (независимо от результа-
тов выборов президента), особенно 
имея в виду сложившуюся парадок-
сальную ситуацию. Федеральный 

центр сюда вкладывает большие 
деньги, а численность покидающих 
Приморье не уменьшается. Больше 
того, и частные инвестиции не осо-
бенно торопятся.

А за счет каких источников город 
может заработать сам? Направле-
ние, которое сможет обеспечить та-
кой финансовый поток, — это, дей-
ствительно, туризм. Рабочие места, 
«живые деньги» туристов, частные 
инвестиции в строительство новых 
гостиниц и обустройство объектов 
туристического показа, оживление 
малого бизнеса в самых различных 
сферах и многое другое. 

Но при этом на какой туристи-
ческий поток и в каких масштабах 
следует ориентироваться, к чему 
должен быть готов город, в каком 
направлении вузам готовить спе-
циалистов, каким можно ожидать 
конечный финансовый результат? 
Варианта два: либо это туристы оте-
чественные — и это одна стратегия, 
либо иностранцы — тогда другая. 
Нам предлагают тех и других в про-
порции 70 к 30, и с перспективой в 
2021-м году — до 2,5 млн. чел., а в 
2027 г. — более 3,5 млн. 

На первый взгляд, неплохая пер-
спектива, имея в виду, что сегодня 
общий объем туристов и нетури-
стов, приезжающих в Приморский 
край, не достигает и полумиллиона 
человек. Но, по логике вещей, от-
куда быстрее и больше приедут: ту-
ристы из-за десяти тысяч верст или 
все же те, кто живет, что называет-
ся, по соседству? 

К сожалению, мы и сами не 
очень пока осознаем в качестве 
ресурса наше ближайшее окруже-
ние. Попробуйте посчитать, какое 
население сосредоточено в радиу-
се тысячи километров от Москвы 
или Санкт-Петербурга. А вокруг 
Владивостока — северо-восток 
Китая, две Кореи и Япония — это 
300 млн. человек и очень надеж-
ный туристический потенциал. С 
другой стороны, руководители 20 
стран АТЭС, сопровождающие их 
лица, журналисты во Владивосто-
ке будут уже завтра, хотя до этого 
и не слышали о нем.
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монополиям 
гостеприимство 

невыгодно

Самым большим препятствием 
на пути овладения этим ресурсом 
оказываемся мы сами, наше род-
ное государство, естественные и 
противоестественные монополии. 
Вместо того чтобы наращивать 
объемы работ, увеличивать про-
изводительность труда, улучшать 
сервис и гостеприимство, наши 
«рыночники» задирают цены на 
авиа— и железнодорожные пере-
возки до небес, воздвигают тариф-
ные барьеры так, что японскую 
технику из Японии во Владивосток 
дешевле привезти из Москвы, не 
вкладывают денег в туристический 
бизнес, надеются на получение ди-
видендов. 

Ресурс, который также пока 
остается невостребованным и 
даже неосознаваемым, хотя се-
годня здесь два десятка иностран-
ных консульств и торговых пред-
ставительств, заключается в том, 
что Владивосток — ближайшая к 
Азиатско-Тихоокеанскому региону 
европейская точка. И интерес к это-
му месту будут проявлять прежде 
всего азиатские страны.

Ориентация на российского ту-
риста в обозримой перспективе — 
это ориентация на наиболее смелую 
часть россиян: не всякий осмелится 
преодолеть семь часовых поясов! 
Но если мы сможем обеспечить вку-
сы наших ближайших соседей, то за 
ними потянутся и наши. 

Еще одним серьезным ограни-
чением в развитии Владивостока 
является его статус муниципаль-
ного образования. В компетенцию 
муниципалитета не входит функ-
ция международной деятельности. 
Внимательно читая Подпрограмму 
«Владивосток — центр междуна-
родного взаимодействия со страна-
ми АТР», понимаешь, что речь идет 
главным образом об инфраструкту-
ре, обустраиваемой за счет феде-
ральных вливаний. А город сам по 
себе как бы и ни при чем. 

Если же Владивосток стано-
вится экономически самодоста-
точным, развивается за счет соб-
ственных доходов, привлечения 
частных инвестиций и заемных фи-
нансовых ресурсов, а главное — в 
рамках восточной политики Рос-
сии становится ее восточной сто-
лицей, то значит, напрашивается 
решение вопроса о наделении его 
статусом субъекта федерации в 
границах Большого Владивостока. 
Но этому решению должна пред-
шествовать внятная восточная по-
литика России. Пока что все, что 
декларируется и делается, не яв-
ляется результатом долгосрочной 
стратегической линии государства 
на взаимодействие со странами 
АТР, экономиками АТЭС. 

чем привлечь  
на о. русский?

На первый взгляд, ОЭЗ на 
острове Русский — за пределами 
обсуждаемого предмета. Но это не 
так, потому что сейчас решается 
судьба высшего образования, науки 
на Дальнем Востоке, самого Влади-
востока, России в целом. 

Пока все, что зафиксировано в 
предстоящей повестке, просто и по-
нятно: продовольственная безопас-
ность, транспортная логистика, ин-
новатика, региональное развитие. 
На эту стратегию уже пошли первые 
не очень одобрительные сигналы от 
участников будущего саммита. Тогда 
президент РФ добавил еще и борьбу 
с терроризмом. Вне сомнений, набор 
обсуждаемых проблем актуален и 
требует совместных усилий для их 
решения. Но ни в одной из этих об-
ластей мы не готовы предложить то, 
чего еще не имеют другие страны, 
мы не являемся лидерами, и самое 
большее — можем встраиваться в 
хвост уже протекающих процессов. 

А вот где мы действительно 
можем задать тон, так это в освое-
нии космического пространства и в 
освоении Тихого океана! А также в 
области культуры и развитии обра-
зования. Эти три аспекта актуаль-
ны для всех без исключения стран 

АТЭС. С этих позиций и особая 
зона, и вся территория Русского мо-
жет выглядеть уже в виде площадки 
межкультурного взаимодействия, 
плацдарма коммуникаций европей-
ской и азиатских культур.

Первым фундаментальным про-
ектом такого взаимодействия явля-
ется Университет, который в нынеш-
ней парадигме звучит как ДВФУ. Но 
для кого он ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ? 
Для китайцев, корейцев, японцев 
или все же…? Как вы лодку назо-
вете… Поэтому, пока еще не позд-
но, стоило бы подумать и внести 
поправку, еще есть время. Воз-
можно, так: Российский Азиатско-
Тихоокеанский университет во 
Владивостоке! 

Пока непонятно, кому на стол мо-
жет лечь это предложение, но пред-
ставьте себе, что глава российского 
государства предлагает участникам 
АТЭС не сельскохозяйственные зем-
ли или что-то подобное, а на острове 
Русском предлагается разместить 
официальное представительство 
каждой страны или столицы, с эле-
ментами национальной культуры, 
науки, традиционной кухни, архи-
тектурных памятников и так далее! 
На одной территории можно было 
бы собрать двадцать городов стран 
АТЭС. А по другую сторону транс-
портной артерии острова (автодоро-
га, электротранспорт или результат 
невиданной до сих пор инновацион-
ной разработки) расположились бы 
20 российских городов со своими 
наиболее узнаваемыми архитек-
турными силуэтами, памятниками 
культуры: Москва, Санкт-Петербург, 
Ярославль, Нижний Новгород, Ка-
зань и далее по Транссибу. — Два 
в одном: на Русском острове — и 
«Россия», и «страны АТЭС». Здесь 
и культурный обмен, и побратим-
ские связи, и научное взаимодей-
ствие, и спортивные, и торговые, и 
прочие коммуникации. 

Данные предложения не ста-
ли предметом обсуждения на той 
экспертной сессии. Далеко не все 
можно реализовать. Но еще пять 
лет назад все то, что происходит 

деньги — на восток, миграция — на Запад 
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О 
днажды январским 
утром он проснулся 
знаменитостью. По 
новостным интернет-

сайтам пронеслась сенсацион-
ная информация: таджикский 
гастарбайтер стал членом-
корреспондентом Академии 
русской словесности и изящных 
искусств им. Державина, тад-
жик награжден медалью Досто-
евского «За красоту, гуманизм, 
справедливость». О Хасане 
Холове, поэте, который кладет 
кирпич на стройках Петербурга, 
пишут местные газеты. Сюжеты 
о нем показывают федеральные 
и петербургские телеканалы. 
Иногда не без иронии— мол, он 
ведь и говорит-то по-русски с 
акцентом. Но симпатизирующих 
герою авторов все же больше. 

Сам Хасан Холов с прес-
сой общается довольно охотно, 
со знанием дела, с чувством 
и толком. Ведь это сегодня он 
кладет кирпичи и кафель. Но за 
плечами этого человека с выс-
шим педагогическим образова-
нием — опыт работы препода-
вателем в школе, сотрудником 
пресс-центра, журналистская 
деятельность. И тысячи поэти-
ческих строк, которые Хасан 
Холов готов декламировать ча-
сами, азартно рассказывая о 
художественных образах своей 
поэзии, языковых метафорах и 

особенностях перевода с тад-
жикского на русский. 

Добиться признания петер-
бургского поэтического бомон-
да — дорогого стоит. Таджикоя-
зычному поэту Хасану Холову 
это удалось. Сначала его приня-
ли в члены Российского межре-
гионального союза писателей, и 
вот теперь — в членкоры Акаде-
мии русской словесности. 

— За что Вы получили эти 
звания? Как рабочий со строй-
ки стал «своим» в писательских 
кругах культурной столицы Рос-
сии? — спрашиваю Хасана.

— Спасибо доброму русско-
му народу. Они меня приняли, 
как родного, они меня уважают, 
доверяют мне, — совершенно 
искренне отвечает он, начиная 
рассказывать свою историю.

муза и мастерок

Писать Хасан начал ещё в 
юношеские годы. Говорит, что 
сам не заметил, как стал по-
этом. Ещё будучи в Таджики-
стане, публиковался в газетах 
и выпустил несколько поэти-
ческих сборников. В Россию в 
поисках заработка Хасан Хо-
лов приехал в 1997-м году. По-
работал на Дальнем Востоке, в 
Сибири, Москве — и наконец, 6 
лет назад, обосновался в Санкт-
Петербурге. За годы рабо-

нигора Бухари-заде,
журналистка из таджикистана 
(душанбе — санкт-Петербург)Поэт 

с мастерком 
в руках

что один человек может

Гастарбайтер Хасан Холов, работающий 
на стройках Санкт-Петербурга, 
стал академиком русской словесности

сейчас во Владивостоке, тоже ка-
залось абсолютно несбыточным. 
Разумеется, потребуются серьез-
ные усилия и прежде всего — по-
литическая воля. Не исключено, 
что если бы это стало предметом 
обсуждения на сессии, в резуль-
тате мог бы появиться новый тип 
Особой экономической зоны (меж-
дународной, интеллектуальной), с 
иными пограничными, таможенны-
ми, миграционными правилами. 

Все сказанное имеет прямое от-
ношение к миграционной политике, 
а в конечном счете — к вопросу, ко-
торый мы уже задавали в журнале 
«Миграция ХХI век»: нужен ли нам 
Дальний Восток, а если точнее — 
останутся ли здесь россияне? 

P.S. Не могу утверждать, что 
между миграционными тенден-
циями последних десятилетий (и 
не только на Дальнем Востоке) и 
стратегией, которая обсуждалась 
недавно на сессии, есть причинно-
следственная связь, но такое 
предчувствие меня не покидает. 
Не в моих правилах кого-то по-
дозревать, а тем более обвинять, 
да и люди собрались уважаемые, 
говорили правильные слова, нам, 
жителям Приморья, добра жела-
ли, но как-то все не сходилось… 

Вспоминаю, как минувшей вес-
ной в Совете Федерации выступал 
губернатор Приморья с рассказом 
о перспективах развития края, об 
объектах к саммиту АТЭС и фе-
деральных вложениях, и редак-
тор журнала «Миграция ХХI век» 
Л.И. Графова задала ему (по на-
шей просьбе) этот прямой вопрос: 
почему такие большие деньги 
идут во Владивосток, а люди от-
сюда уезжают? Ушел Дарькин от 
ответа. Между тем ответ прекрас-
но знают и губернатор, и премьер, 
да и мы тоже… догадываемся. Но 
вслух об этом говорят как о какой-
то неизлечимой болезни под не-
понятным названием — «корруп-
ция», хотя куда честнее было бы 
употреблять ставшее сегодня мод-
ным простое слово — «распил».
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ты в России он освоил специаль-
ности каменщика, плиточника, 
бетонщика, штукатура-маляра. 
И всюду с собой возил кипы ис-
писанной стихами бумаги. Воз-
вращаясь в свой строительный 
вагончик после 10 — 12-ти часов 
работы мастерком, он торопился 
записать мысли, посетившие его 
за день.

— Когда приходит вдохнове-
ние, за ночь я могу написать не-
сколько десятков стихотворений. 
Иногда слова льются потоком, 
они не заканчиваются, остаются 
на следующую ночь. Приходится 
прерваться, чтобы немного по-
спать. Однажды за неделю 150 
газелей написал. 

Три-четыре часа сна — и сно-
ва на стройку. Этого времени 
52-летний Хасан считает вполне 
достаточным для восстановления 
сил и бодрости. При таком ритме 
жизни он никогда не позволяет 
себе выглядеть неряшливым или 
неухоженным:

— Себя хвалить не буду, но я 
люблю чистоту. Поэтому каждую 
неделю я стираю свою рабочую 
одежду и на стройке чистенький 
хожу. Мое начальство даже по-
началу не верило, что я работаю. 
Однажды вечером они поднялись 
на 23-й этаж, где я клал плитку. 
Посмотрели, что в коридоре у 
меня чистота и порядок, а я сам 
сижу, пою песни и делаю свое 
дело. Тогда они спросили, сколь-
ко я в день кладу. Я сказал, что 
7-8 квадратов. «Ничего себе», — 
сказали они. И только тогда по-
верили, что я действительно ра-
ботаю. 

стремление и везение

Таким же чистым, отутюжен-
ным, в костюме и при галстуке 
несколько лет назад увидели 
Хасана Холова петербургские 
литераторы. Он пришел к ним 
сам — поэту катастрофически не 
хватало творческого общения.

— У нас говорят: «Кунад хам-
чинс бо хамчинс парвоз, кабутар 

бо кабутар, боз бо боз». Род-
ственные души ищут близость 
друг с другом, подобно тому как 
птицы летают в одной стае: голуб-
ка с голубем, сокол с соколом. Я 
нашел контакты нескольких лите-
ратурных клубов, стал посещать 
их встречи.

На одном из поэтических вече-
ров Хасан познакомился с Диной 
Сергеевной Панасенковой, поэ-
тессой, руководителем литера-
турного клуба «Огни гавани», ко-
торая, по словам Холова, сыграла 
в его жизни судьбоносную роль.

— Мне очень повезло. Она мне 
дороги открыла, привела в свой 
клуб, отвела в Союз писателей, 
помогла отпечатать книжку моих 
байтов «Если ты любишь...», — 
говорит Хасан.

Таджикского поэта, с упоени-
ем читавшего свои стихи на род-
ном языке, литераторы клуба 
«Огни гавани» приняли добро-
желательно и стали называть по-
семейному — Хасанчиком.

— У нас в коллективе 25 че-
ловек. К нам приходят разные 
люди, но не всех мы приглашаем 
в свой клуб. А вот Хасанчик сразу 
обратил на себя внимание сво-
ей внешней и внутренней чисто-
той, — рассказывает Дина Серге-
евна. — Он не был похож на тех 
мигрантов, которых мы привыкли 
видеть. Его отличает возвышен-
ность, интеллигентность, чувство 
прекрасного. Он не пропускает 
ни одной нашей еженедельной 
встречи, прибегает после рабо-
ты, всегда чисто одетым, нагла-
женным. 

трудности перевода

Поскольку пишет Хасан на 
родном, таджикском, которым ни-
кто из коллег по цеху не владеет, 
Дина Панасенкова предложила 
ему самому сделать подстрочный 
перевод своих произведений. И 
вновь Хасану повезло. Перевести 
подстрочники в русскую стихот-
ворную речь взялись сразу не-
сколько поэтов. В последние два 

года стихи Холова на русском 
языке регулярно публикуют лите-
ратурные журналы «Невский аль-
манах», «Огни гавани», газета 
для выходцев из ЦА «Туран». 

— Благодаря труду, терпению 
и бессонным ночам моих пере-
водчиков, я вошел в доверие к 
русскому искусству. И я уважаю 
их от земли до неба. Сколько нуж-
но было подумать над каждым 
двустишием, чтобы передать его 
смысл на русском языке! 

Сегодня почти готовы к из-
данию 5 книг Хасана Холова на 
русском, в том числе сборник из 
100 газелей «Почему ты людям 
сердце подарил?», над которым 
работала поэтесса и переводчик 
Ольга Сафарова.

— Передо мной стояла за-
дача уложиться в размер, риф-
мовку, передать музыкальное 

Хасан Холов 
на постоянном месте 

работы

 что один человек может
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звучание стиха и сохранить его 
восточный колорит, — объясняет 
Ольга Сафарова. — Чтобы уло-
вить мелодию, я часто просила 
Хасана читать на таджикском, 
вслушивалась в звучание языка. 
Кроме того, прочитала огромное 
количество материала о грамма-
тике фарси, о жанрах восточной 
поэзии, перечитала таджикско-
персидских классиков.

Самому автору иногда бывает 
трудно подобрать русский экви-
валент для таджикского слова. И 
тогда в ход идут любые изобра-
зительные приемы, к чему его 
переводчики относятся с понима-
нием:

— Для нерусского человека 
поэтическая русская речь чрез-
вычайно сложна, — говорит Оль-
га Сафарова. — Ведь в быту мы 
не употребляем, например, таких 
слов, как «светоч» или «ланита». 
Поэтому мы вместе, иногда — 
пользуясь рисунками и жестами, 
подбирали такие синонимы, кото-
рые наиболее точно передавали 
смысловое значение таджикских 
слов. Но сегодня мне кажется, 
что я уже настолько вжилась в 
строй его мыслей, что понимаю 
его стихи в оригинале.

награда за высокую 
поэзию

Новость о принятии в члены 
Академии русской словесности 
Хасану Холову сообщил прези-
дент Академии Евгений Раевский 
в канун Нового года.

— Он позвонил мне и сказал, 
что мои стихи прошли конкурс в 
Москве и меня приняли в члены 
Академии. И ещё он сообщил, что 
собирается вручить мне медаль 
Достоевского. Я ответил, что ещё 
не издал здесь ни одной книжки и 
мне неудобно получать такую на-
граду. На что он сказал: «А нам 
удобно. Твои газели прекрасны. 
Я знаю, чем ты дышишь. Мне зво-
нят твои переводчики, о тебе все 
время говорят. Этого для меня 
достаточно».

Ещё раз Хасан смутился, ког-
да нужно было заполнить биогра-
фическую анкету, содержавшую 
вопрос о месте работы.

— Я Евгению Павловичу ска-
зал, что у меня в последние годы 
хорошей официальной работы 
не было. А он мне ответил: «Это 
неважно. Для поэта это никакой 
роли не играет». Ну, я и написал, 
где работал при Союзе и до от-
ъезда в Россию.

— Хасан Холов — явление в 
поэзии, — считает Евгений Раев-
ский. — Многие его стихи очень 
проникновенны, и он сам — нео-
быкновенно добрый, отзывчивый. 
Его творчество несет гуманизм и 
красоту. Безусловно, его ждет 
большое поэтическое будущее. 
Я уверен, что его поэзия будет 
востребована и на родине, и в 
России. Ведь и Расул Гамзатов, и 
Давид Кугультинов, и многие дру-
гие любимые россиянами поэты 
писали на своих национальных 
языках, и их переводили лучшие 
переводчики. У Хасана тоже от-
личные переводчики. И наш твор-
ческий союз будет всячески его 
поддерживать. В ближайшее вре-
мя мы планируем организовать 
его творческий вечер.

— Стихи Хасана — редкое се-
годня явление, — говорит Ольга 
Сафарова. — Современная поэ-
зия — либо бытовая, либо соци-
альная, либо любовная, причем 
чаще — в плотском значении. А 
в лирике Хасана любовь, в том 
числе любовь к женщине, — это 
чувство самого высокого уровня.

Быть терпеливым  
и благодарным

Каждый вечер Хасан Холов 
возвращается в свой строитель-
ный вагончик. При тусклом свете 
лампы он погружается в другой, 
поэтический мир. Пишет и пере-
водит, но все на бумаге, от руки: 
недавно у Хасана украли ноутбук. 
Теперь все самое дорогое — ди-
пломы и фотоаппарат — носит с 
собой в портфеле.

— Поэзия — это моя судьба, 
моя спутница жизни. Я не пью, не 
курю, не покупаю ничего лишнего, 
экономлю. Деньги трачу только на 
бумагу и переводы своих стихов. 
Ещё на транспорт много уходит. 
А если что-то остается — отправ-
ляю родителям на родину. Сыну и 
дочери помогаю, чем могу, хотя 
они у меня уже взрослые.

Кажется, что проза жизни в 
виде бытовых неудобств не до-
саждает Хасану. Не подобает 
мужчине роптать и жаловаться 
на жизнь, считает он. Посетовал 
только, что на стройке «платят 
мало, кидают много», зарплату 
месяцами задерживают. Поэтому 
без пяти минут академик берется 
за любую подработку. Надеется, 
что вскоре будут изданы сборни-
ки его стихов.

— Надо быть терпеливым и 
благодарным, Ведь здесь я встре-
тил самых прекрасных людей. 
Они переводят меня за символи-
ческую плату. Когда-нибудь я от-
благодарю их.

Городу на Неве и его жителям 
Хасан посвятил… тысячу и одно 
рубаи.

— В Санкт-Петербурге мое 
творчество раскрылось. Из 28 
моих книг здесь написано 18. За 
такое короткое время — самому 
не верится! А сколько друзей у 
меня появилось! Стихи, которые я 
здесь написал, — они живые, это 
мой призыв к людям уважать и 
помогать друг другу, независимо 
от нации и происхождения. Мое 
сердце — в Петербурге, душа — 
в Таджикистане.

Хасан мечтает когда-нибудь 
заняться пчеловодством и от-
крыть свою школу в родном киш-
лаке Розиён, что неподалеку от 
Нурека, на берегу реки Вахш.

— Знаете, какие у нас там 
райские места! Никогда не хо-
тел уезжать, где-то скитаться. 
Я очень люблю свою родину. В 
молодости думал, что своих де-
тей собственным медом кормить 
буду. Теперь, может, учеников и 
внуков покормлю… 
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хасан холов

газель из цикла 
«Почему ты людям 
сердце подарил?»

(перевод Ольги Сафаровой)

Почему Ты людям сердце 
подарил,

В сад цветущий 
заповедный сердце превратил?
Виноградник сердца 

дарит гроздья и цветы — 
Символ Божьего явленья, 

света Красоты.
И как гроздья наполняют 

ароматом сад —
Так Любовь и свет Молитвы 

в сердце воспарят!

рубаи из цикла «санкт-
Петербург — свет науки, 

культуры и знаний»

(перевод Анатолия Мохорева)

Санкт-Петербург. 
Словно голубь в ладонях.

До Солнца, Луны я тебя 
подниму.

Пусть эти светила 
на небосклоне 

Скажут галактикам: — 
Свет он всему.

Санкт-Петербург. 
Композиторов ноты, 

Музыка, песни в листках 
из блокнота.

Строки стихов молодые поэты
Пишут, и строки тобою 

пропеты.

мама
(перевод Сергея Сухояна)

Я от тебя вдали,
Здесь, на краю земли.
Снится мне образ твой, мама!
Долги в разлуке дни,
Но приведут они
К встрече с тобой, мама!

Всем холодам назло
Ласки твоей тепло
Чувствую всякий раз, мама!
Грусть мне сжимает грудь,
Но озаряет путь
Свет твоих добрых глаз, мама!

что если не будет 
женщины рядом? 

(отрывок)

(перевод  
Галины Самоленковой)

...Что если не будет женщины 
рядом?

Высохшим деревом буду 
стоять.

Птицей без крыльев сидеть 
за оградой,

В небе свободно не стану 
летать.

Что если не будет женщины 
рядом?

Улыбка исчезнет с лица моего.
И свадьбы, рожденья 

ребенка радость —
Не испытать без нее ничего.

Что если не будет женщины 
рядом?

Занавес жизнь заслонит 
от меня.

Нежность любви и ласки 
отраду

Не испытаю без женщины я.

 что один человек может
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грустная новогодняя  
не-сказка

В самый канун Нового года по-
звонил настоятель храма Космы 
и Дамиана в Шубине отец Алек-
сандр Борисов, необычно взвол-
нованный: «Нужно срочно помочь 
приюту для бездомных! Его мо-
гут закрыть». Оказалось, приют 
организовал прихожанин храма 
Емельян. «Он олигарх?» — «Что 
вы, совсем нет. Просто хороший 
автоинструктор, но эта работа у 
него для денег, чтоб прокормить 
семью, а приют для него — дело 
жизни. Полиции, видимо, не по-
нравилось, что он собрал столько 
бездомных». 

ГЛАВА 1
Вопреки ожиданиям, Емельян 

оказался совсем непохожим на 
русского молодца (эту ассоциацию 
вызывает его былинное имя). Ин-
теллигентская бородка, джинсы, 
да и манеры… Инструкторский 
«Опель» 20-летней древности по-
визгивает от тяжести даров, по-
жертвованных храмом. Мешки 
одежды, продуктов, кульки с пам-
персами и редкий дар — два ящи-
ка свежих яиц: «Неслучайно одно-
му из наших приснилось, что он 
ест яичницу». 

Мы отъезжаем, а у храма оста-
ется длинная очередь потенци-
альных клиентов Емельяна (пока 
их некуда взять). Это очередь на 
кормление. Вот уже десять лет в 
«Косме», как называют прихожане 
свой храм, по средам и пятницам 
расставляют накрытые скатертя-
ми столы, стулья и подают сытные 
обеды… «бомжам» (ох, какую от-
поведь я услышала за это слово от 
одного волонтера из храма!). 

Именно во время такого обеда 
в храме Емельяну было позволено 
объявить по микрофону об откры-

тии приюта для бездомных. Он, 
конечно, сказал, что приглашает 
не всех, а только тех, кто решится 
начать трезвую трудовую жизнь; 
60% зарплаты — в общий котел 
(на аренду и питание), а 40% — на 
руки. Это сейчас нет отбоя от же-
лающих, а тогда, в сентябре про-
шлого года, в двухэтажный кот-
тедж, который с великими трудами 
разыскал под свою рискованную 
мечту Емельян, вселилась первая 
партия новоселов из пятерых че-
ловек. Сейчас здесь живут 40.

Молва о приюте росла, и все 
чаще приходилось отказывать. В 
ноябре было решено арендовать 
второй дом. Его неожиданно бы-
стро нашли, причем поблизости от 
первого. Трехэтажный! В отличие от 
первого, где ковры и хрустальные 
люстры, этот — почти без мебели, 
но зато дешевле аренда. Всего в 
приюте обрели дом 80 бездомных.

ГЛАВА 2
Из жалобы Емельяна в Проку-

ратуру Московской области: 
«27.12.2011 г. около 20 часов 

в арендуемый мною частный 

Лидия графова,
председатель исполкома «форума 
переселенческих организаций»

«Ной» приютился 
под Москвой. 
Надолго ли?

Бездомные люди, которых у нас принято называть 
обидным словом «бомжи», тоже своего рода ми-
гранты. По самому главному общему признаку — 
по бездомью. Но в отличие от мигрантов, которые 
обычно срываются с корня в поисках лучшей судьбы, 
у бездомных такой надежды нет. Эти люди как бы 
выпадают из жизни, живут вне общества, не встре-
чая с его стороны ни поддержки, ни сочувствия. Для 
государства «бомжи» вообще не существуют (по 

крайней мере, в нашей стране). Но бывают удиви-
тельные случаи, когда ответственность государства 
за возвращение к жизни этих обездоленных людей 
берет на себя один вдохновленный верой в Божью 
помощь подвижник, привлекает других неравнодуш-
ных, их доброму делу помогает церковная община, и 
тогда с «бомжами» начинают происходить чудеса. 
Но как же это опасно — обращаться в таких случа-
ях за содействием к государству!
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дом… вошли без разрешения около 
10 сотрудников Сухаревского ОВД 
Мытищинского района. Они без 
разрешения и предъявления ордера 
обошли весь дом, без спроса взяли 
интересующие их записи и велели 
всем жильцам следовать с ними в 
ОВД для установления личности. 
Забрали 14 человек, среди которых 
были и те, кто сразу предъявил им 
паспорта граждан РФ. В ОВД у всех 
сняли отпечатки пальцев и состави-
ли несколько протоколов об адми-
нистративном правонарушении — 
проживании без регистрации. На 
мое требование выдать нам копии 
этих протоколов ответили отказом. 
Прошу принять меры по незаконно-
му, на мой взгляд, поведению со-
трудников Мытищинского УВД».

Доехали мы быстро. «Ной» 
(приют назвали по ассоциации со 
знаменитым Ноевым ковчегом) — 
всего-то в 10-ти км. от МКАД.

На крыльце встречает собака, 
на просторной кухне у плиты хло-
почут женщины, на ступенях лест-
ницы, ведущей на второй этаж, си-
дит молодой мужчина с младенцем 
на руках — светится, как Мадонна. 
Уютный дух домашнего тепла. Но 
послушаешь их истории…

До сих пор я жила в уверен-
ности, что самые обездоленные в 
нашем государстве люди — это вы-
нужденные мигранты, гонимые из 
бывших республик. Они потеряли 
крышу над головой и все нажитое, 
прибежали в Россию как на остров 
спасения, а им здесь не то что жи-
лья — даже гражданства не дают. 
Живут без элементарных челове-
ческих прав. 

А теперь вижу еще более не-
счастливых. 

Ни дома, ни семьи, к тому же 
они совершенно лишены сочув-
ствия общества. Чего, мол, жалеть 
тех, кто по своей вине опустился 
на дно?! Бродячих собак в России 
жалеют больше, чем бездомных 
людей: «собаки, по крайней мере, 
не пьют». 

Отринутость обществом — еще 
не самое страшное. Гораздо страш-
ней, когда человек теряет всякий 

интерес к самому себе. Напрочь 
забывает, что он — человек. Сколь-
ко раз я слышала: «Каждый из нас 
создан по образу и подобию Божию. 
Совершая недостойные поступки, 
мы, в сущности, оскорбляем Бога». 
Слышала и воспринимала как кра-
сивую метафору, а тут, вглядываясь 
в лица обитателей «Ноя» (много хо-
роших умных лиц, есть со шрамами; 
сидел, например, в углу новенький 
со свежерасквашенным жуткова-
тым лицом), осознала известные 
слова впрямую, и стало больно.

Они называют друг друга «бра-
тья и сестры». «Ной» — христианско-
трудовой центр. «Хотели назвать 

духовно-восстановительным, но 
поняли, что не тянем». Фальши 
Емельян боится, тунеядство — не-
навидит. Отбор в приют — строгий. 
Остаются надолго те, кто действи-
тельно старается начать новую 
жизнь. Уставом «Ноя» запрещено: 

«Хранить и употреблять нарко-
тические и алкогольные препараты. 

Унижать и применять физиче-
ское насилие в отношении рядом 
живущих.

Выходить за территорию центра 
без согласования с администрацией. 

Сквернословить и разговари-
вать на блатном жаргоне…»

А также записано, что запре-
щен обман, лукавство и т. д. Эх, 
легко написать… 

Как радовался Емельян, что 
собралась самоотверженная ко-

манда, готовая работать с этими 
трудными людьми! Одним из учре-
дителей центра стал Сергей У., 
он представился протестантским 
пастором, перешедшим в право-
славие. Но скоро сам этот «па-
стор» стал пить, а накануне Ново-
го года исчез, прихватив 70 тысяч 
рублей, заработанных «ноевцами» 
на стройке. 

ГЛАВА 3
Самая насущная забота — 

найти им всем работу. Ведь по-
сле многих лет абстрактного, так 
сказать, существования у боль-
шинства нет паспортов. А таких 

принимают только на «черную» ра-
боту, мало, да и не всегда платят. 
Поэтому Емельян первым делом 
старается восстановить их доку-
менты. Уже поданы заявления на 
22 паспорта. Получен пока один. 
Емельян хвалит правило, введен-
ное в 2007 г., по которому паспорт 
РФ можно восстановить в любом 
месте России. Будут у них паспор-
та — добудет он им и медицинские 
полисы. Это тоже теперь реаль-
но. «С россиянами мы как-нибудь 
сами разберемся, но есть же у нас 
и несколько соотечественников, 
у которых давно просрочена ре-
гистрация, что с ними делать?» К 
сожалению, ничего утешительного 
сообщить ему не могу. Здесь за-
кон не знает исключений, а уж ис-
полнители…

что один человек может

Утренняя молитва 
в приюте «Ной»
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ВЕКXXIмиграция

…У молдаванки Лили и ее 
гражданского мужа Бахрона (он 
таджик) пять месяцев назад ро-
дился сын Арсений. 27-го дека-
бря, во время того обыска, по-
лицейские сказали родителям: 
«Готовьтесь к депортации!» — «А 
как же ребенок? На него мы никак 
не можем получить свидетельство 
о рождении». Им ответили: «Ре-
бенка без документа на границе 
не выпустят. Для него место и в 
России найдется».

…Агнетте 58 лет, ее зовут 
здесь «бабуня». «Ноевцы» нашли 
Агнетту в лесу, где она пряталась 
от цыган. Эти цыгане привезли ее 
из закарпатского села, пообеща-
ли большие заработки в России, 
а сами сразу отобрали паспорт 
и заставили побираться в метро. 
Она вскоре от них сбежала, и те-
перь она незаменимый человекм 
в приюте — снабженец. Ходит на 
рынок и не стесняется выбирать в 
контейнерах подпорченные овощи 
и фрукты. Туда же супермаркеты 
выбрасывают хорошее, но просро-
ченное мясо. Покупать мясо за бе-
шеные цены в магазине «ноевцам» 
не по средствам. На сайте «Космы» 
развернулась дискуссия: что ж это 
такое — кормить людей тухлым 
мясом, да еще в пост… Емельян 
жестко ответил: во-первых, про-
сроченные продукты совсем не то 
же, что испорченные. Во-вторых, 
напомнил: когда к одному из оптин-
ских старцев пришла деспотичная 
женщина и дотошно стала спра-
шивать, чего именно нельзя есть 
в пост, он сказал: «Людей нельзя 
есть, а все остальное можно».

ГЛАВА 4
Каждый вечер — беседа на 

евангельские темы. При мне такую 
беседу проводил Емельян. О том, 
как хорошо бывает на душе, ког-
да молишься «за обидевших нас». 
Кажется, его понимали, хотя труд-
ная это тема. Емельян пережива-
ет, что некоторые прихожане хра-
ма приезжают с «нежизненными» 
проповедями и уставшие после 
работы люди… засыпают. «А ведь 

как важно — подцепить человека 
на евангельский крючок!» 

Раз в неделю — собрание 
группы анонимных алкоголиков. 
Ведет ее «наш Аркадьич», он гор-
дится, что сам уже 14 лет «в рот 
не берет». Аркадьич откликнулся 
на объявление в интернете, ког-
да Емельян искал руководителя 
центра на зарплату в 20 тысяч. 
Приехал на своей легковушке 
из-под Питера. И некоторое вре-
мя руководил вторым домом. Но 
оказался слишком привередлив к 
людям: «Гордыня заела. Это ве-
ликий грех — гордыня». Отстра-
нили его на общем собрании. Не 
обиделся. Остался помогать дру-
гими делами. Смиряет свою гор-
дыню.

В прошлом году они устано-
вили «закон пяти шагов». Первый 
раз напился — штраф тысяча ру-
блей, второй раз — три тысячи и т. 
д. Только на пятый раз — изгнание. 
Но эта пошаговость приводила к 
тому, что срывались многие. С Но-
вого года решили ужесточить пра-
вила: явился пьяным — сразу про-
щай. Но ведь человек, привыкший 
к годам разгульной жизни, может 
запить и не вернуться. На сайте то 
и дело мелькают SOS: «У нас про-
пал паренек. Маленький, корена-
стый, наверное башкир. Его могла 
забрать милиция: документов нет. 
Могли его даже забить — нерус-
ская внешность. Но мог, к сожале-
нию, и напиться. Зовут — Денис. 
Просим молиться».

«Исчез Максим. Внешне он по-
хож на князя Мышкина…»

«Пропал Леша! Его жена Ната-
ша беременна. Очень нужны ваши 
молитвы…»

Прихожанка «Космы», некая 
«мама Таня» (она однажды наняла 
грузовик, чтобы подарить приюту 
необходимую мебель, а главное — 
поддерживает их своими удиви-
тельными письмами на сайте), 
написала на днях: «У меня впечат-
ление, что ваши ребята порой по-
падают в какую-то параллельную 
реальность и вы вылавливаете их 
оттуда молитвами». 

Врач Анастасия шла в приют с 
опаской, а уходила радостная: «Я 
увидела людей достойных и же-
лающих вернуться к нормальной 
жизни, получить свой кусок любви 
и счастья. Здесь их ждут после ра-
боты, здесь они чувствуют, что не 
одиноки». 

ГЛАВА 5
Я была у них 4 января, потом 

каждый день созванивались: не 
нагрянула ли вновь полиция? Было 
тихо. И с работой глухо. Праздни-
ки для приюта — время тяжких ис-
пытаний. За это томное новогодье 
потеряли, то есть изгнали, человек 
десять сорвавшихся. На каждом 
кормлении в храме умоляют при-
нять новые люди, но, как назло, 
все эти дни не работала на Кур-
ском «прожарка», а брать в чистый 
дом человека прямиком с улицы — 
потом от вшей не избавишься.

Страна праздновала, а при-
ют жил под дамокловым мечом 
страха: разгонят их или не разго-
нят? Емельян был более спокоен, 
надеялся, что возымеет действие 
та его жалоба и, если будут суды 
(раз составили протоколы, зна-
чит, суды обязательны), считал, 
что удастся победить: слишком 
уж явные нарушения допустили 
правоохранители. «Да будет воля 
Твоя», — написал он на сайте.

Но что же все-таки случилось 
накануне, что могло стать поводом 
для наезда? — допытывалась я у 
него. Может быть, кто-то в приюте 
дебоширил? Вызывали полицию? 
«Конечно, вызывали, а как же? 
Если мы сами начнем усмирять 
пьяного, до рукоприкладства мо-
жет дойти. Представляете, какая 
свалка получится. За все время 
мы раз 5 участкового вызывали. 
Он нам понравился. И с начальни-
ком Сухаревского ОВД, казалось, 
общий язык нашли». 

Дождавшись первого рабочего 
дня, обзваниваю несколько каби-
нетов полицейских начальников с 
тем же вопросом: что случилось? 
Как ни странно, и в полиции тоже 
не говорят ни о каком особом 
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ЧП. «Просто обычная проверка. Это 
наша работа». — «Но зачем обыск?» 
Молчание. В райотделе — сюрприз. 
Оказывается, налет совершался с 
самой благой целью: мытищинская 
полиция вознамерилась помочь 
благородному делу. При этом одна 
добрая начальница сетует: «Почему 
учредитель официально не зареги-
стрировал приют и сразу же не по-
ставил нас в известность?» 

«Да как раз же поставил! — не-
доумевает Емельян. — Мало того 
что с местной милицией постоянно 
общаюсь, так именно за день до 
налета послал по электронке пись-
мо начальнику полиции Москов-
ской области генералу Головкину 
с предложением о сотрудничестве 
в перевоспитании нашего трудного 
контингента».

Какая наивность: предложение 
о сотрудничестве — полиции! 

Так вот она, до смешного про-
стая разгадка: 10 полицейских на 
4-х машинах приезжали, оказыва-
ется, устанавливать плодотворные 
контакты. Да, путем обыска, снятия 
отпечатков пальцев и составления 
незаконных протоколов (кстати, 
протоколы куда-то исчезли).

Но Емельян до сих пор на-
деется: «Полицейских тоже надо 
воспитывать. Большинство из них 
привыкли к взяткам, а мы взяток 
не даем. Значит, нужны какие-то 
поощрения от начальства. Наш 
приют ведь действительно боль-
шая обуза».

В свою очередь, отец Алек-
сандр Борисов уверен: «Создание 
приютов для трудовой реабилита-
ции бездомных — дело, в котором 
государству просто необходимо 
сотрудничать с церковью. От госу-
дарства требуется дать бесплат-
ные помещения, чтобы плата за 
аренду не была такой мукой, как 
у Емельяна, а церковь могла бы 
взять на себя поиск самоотвер-
женных работников и питание за 
счет пожертвований».

Глава 6 
Действительно, мука. Сайт то и 

дело сообщает, что подходит вре-
мя платить хозяевам, а денег — 
ноль. Потом вдруг сообщают про 
чудеса: кто-то пожертвовал, кто-
то дал с бессрочной отдачей. Но 
все равно из-за разных неурядиц 
и пропаж на совести Емельяна 
долг в 330 тысяч. Это при том, что 
он вложил больше 60 тысяч своих. 
«Отрываете от семьи?» — «Семья 
у нас сознательная». — «Но трое 
детей…». — «Мы выкручиваем-
ся». — «Это не вы, это жена ваша 
героиня». — «А я и не стремлюсь 
в герои». 

На сайте кто-то написал: 
«Емельян катит и катит в гору 
свой сизифов камень, а мы сто-
им внизу и удивляемся: зачем ему 
это нужно?» Вот и я спросила: за-
чем? Мы застряли в пробке. Он 
разоткровенничался. Было время, 
когда совершенно потерял смысл 

жизни, впору руки на себя нало-
жить. Спасло то, что лет 8 назад 
пришел к вере, а ведь был ярым 
атеистом. Вдруг понял тогда, что 
всех желанных целей уже достиг: 
хорошая семья, квартира, маши-
на. А душа томится. Поработал в 
нескольких благотворительных 
организациях, научился воевать 
за права других людей. А когда 
прочел Иоанна Кронштадтского, 
про его приюты для бездомных, 
понял: вот его настоящая мечта. 
«И, понимаете, было стыдно смо-
треть на этих людей, когда после 
вкусного обеда в красивом храме 
они уходят обратно на улицы и 
вокзалы, в подъезды и колодцы, 
под дождь и снег, продолжая вла-
чить своё жалкое существование. 
Да они же представляют угрозу 
нам всем!..»

Имя Емельян было дано ему 
при крещении, а официально он 
Эмиль Сосинский. Бабушка была 
Эмилия, родители — из Польши. 
«Вы были в Польше?» — «Нет». — 
«А где за границей были?» — «Ни-
где. И совсем не хочется». 

Он так и не ответил на мое 
«зачем». Позже волонтер Ричард 
(ведет сайт «Ноя») объяснил: «Да 
он же просто душу свою спасает. 
Разве непонятно?»

в сокращенном виде статья 
опубликована в «российской 

газете»  20 января 2012 г.

что один человек может

P.S.
После публикации этой статьи в «Российской 
газете» пришло немало откликов, а это в наше 
перенасыщенное информацией время — боль-
шая редкость. До сих пор люди интересуются: 
жив ли приют «Ной»? Не устал ли емельян 
катить в гору свой сизифов камень?
Такое необычное внимание и долгая память 
радует меня прежде всего потому, что полу-
чаю подтверждение своим дорогим мыслям: 
ну устали люди читать про всякие скандалы и 
политические интриги, хочется им узнать что-то 
хорошее, светлое — человечье. 
«…Когда читаешь про доброго человека, бес-

корыстно помогающего самым несчастным и 
обездоленным, хочется и самому стать лучше. 
Слова про то, что емельян «просто душу свою 
спасает», меня поразили и заставили задумать-
ся о самом главном».
Спасибо за такой отклик, ради этого я и писа-
ла статью! С радостью могу сообщить читате-
лям, что емельян не устал. С полицией достиг-
нуто взаимопонимание. Наладилась работа на 
стройке и «потихоньку вылезаем из долгов». 
По-прежнему идет поддержка от храма Космы 
и Дамиана. «В общем, настроение у нас пози-
тивное». 


